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Мусорная реформа 
продолжает будо-
ражить умы чи-

новников и бизнесменов, 
жаждущих хорошо зара-
ботать на твердых быто-
вых отходах.

В правительстве про-
шло совещание о строи-
тельстве 25 мусоросжига-
тельных заводов, в ходе 
которого вице-премьер 
Виктория Абрамченко 
сильно огорчила влия-

тельное мусорное лобби. 
«В том виде, который есть 
сейчас, проект точно не 
поддерживается», - подчер-
кнула вице-премьер. По 
ее словам, профильным 
ведомствам вместе с Мин-
фином и ФАС поручено 
«детально» проанализиро-
вать финансовую модель 
нового инвестпроекта. 

Подряд на строитель-
ство 25 заводов получила 
компания «РТ-Инвест», 

дочерняя фирма всемогу-
щего Ростеха. В мае 2020 
года «дочка» объявила, 
что ее соучастниками 
станут не менее могучие 
госкорпорации «ВЭБ.
РФ» (финансовый пар-
тнер) и «Росатом» (тех-
нологический партнер). 

В Европе цены на мусо-
росжигательные заводы 
колеблются в пределах 
50-75 млн евро, то есть от 5 
до 7 млрд рублей на наши 
деньги. Или чуть больше - 
с учетом проектирования, 
отсутствия опыта подоб-
ного строительства и т. д. 
А за весь проект - под 200 
млрд рублей. Однако в 
мае 2020 года в совмест-
ном заявлении компаний 
было сказано, что стои-
мость проекта составит 
600 млрд рублей! Откуда 
взялась эта сумма?!

И, как водится в рос-
сийском крупном бизнесе, 
дальше - больше. Не про-
шло и года, как стоимость 
проекта выросла вдвое. 
«Строительство 25 мусо-
росжигающих электро-
станций мощностью 1453 
мегаватт в десятках регио-
нов России потребует 1,296 
триллиона рублей инве-
стиций, - заявляют сегод-
ня бенефициары. - Само 
строительство будет сто-
ить более 700 миллиардов 
рублей с НДС, а остальное 

пойдет на модернизацию 
через 15 лет».

Велик дар предвиде-
ния! К возведению объ-
екта еще и не приступи-
ли, а уже закладывают 
расходы на его передел-
ку и улучшение через 
15 лет! То есть поначалу 
сделают его по принципу 
«тяп-ляп»?! Не случайно 
вице-премьер В. Абрам-
ченко назвала будущие 
заводы даже не золоты-
ми, а платиновыми.

«Мусоросжигательные 
заводы фактически пред-
лагается оплачивать из 
федбюджета и из тарифа 
для населения (за электро-
энергию или вывоз мусора), 
- написала Абрамченко на 
своей странице в Instagram. 
- Так не пойдет. Зачем нуж-
на дорогостоящая электро-
энергия и «золотой» му-
сор?» (Получаемую при 
сжигании электроэнергию 
предложено продавать по 
«зеленому тарифу», кото-
рый значительно выше 
обычного!)

О том же эксперты: 
и стоимость заводов, и 
тарифы на утилизацию 
мусора, и цену мусорной 
электроэнергии можно 
значительно уменьшить. 
Но как тогда срубить 
деньжат акулам отече-
ственного бизнеса?

Лаврентий Павлов

«ЗОЛОТОЙ» МУСОР ДЛЯ «ПЛАТИНОВЫХ» ЗАВОДОВ

ДОЖИВЕМ 
ДО КАРТОЧЕК?
Союз потребителей России обра-

тился в Минпромторг с предло-
жением ввести в стране социаль-

ные «продовольственные карточки» 
для остро нуждающихся в поддержке 
государства. 

В письме главы союза Петра Ше-
лища ясно сказано, что получить 
помощь должны те граждане, у ко-
торых платежи за коммуналку пре-
вышают 22% от семейного дохода и 
кому в связи с этим официально по-
лагаются жилищные субсидии. Таких 
в стране, увы, около 3 млн семей, они 
в соответствии с федеральными нор-
мами и признаются нуждающимися.

Идея «не от хорошей жизни», пере-
носящая в тяжелые военные време-
на, но общество на нее откликнулось. 
Поскольку сегодня в одной из самых 
богатых стран мира многим семьям 
уже и на еду не хватает. 

В парламенте спорят над соот-
ветствующим законопроектом, пре-
зидент на встрече с лидерами фрак-
ций Госдумы заявил, что можно 
подумать над введением продоволь-
ственных сертификатов для мало-
имущих. Идею адресной помощи на 
покупку продуктов не отвергают и 
в Минпромторге. Казалось бы, ред-
кое единодушие и пора бы нащупать 
консенсус. 

В Союзе потребителей весьма 
скромно предложили перечислять 
для покупки продуктов по 3 тыс. 
руб лей на семью. «Досыта не наешь-
ся, но хоть что-то», - заметят сердо-
больные, хотя подобные речи очень 
странно звучат в стране, где больше 
сотни долларовых миллиардеров и 
250 тыс. долларовых миллионеров. 
Эксперты определили общую цену 
вопроса для федерального бюджета 
примерно в 108 млрд рублей в год. То 
есть с каждого из «долларовых» по-
требуется отстегнуть лишь в разме-
ре его карманных денег.

Другими словами, средства найти 
можно. Но правительство пока на-
глухо помалкивает. Злые языки на-
мекают, что там боятся негативных 
ассоциаций, что сам факт введения 
карточек плохо отразится на имидже 
власти. Мол, довели страну! Совсем 
лишние по нынешним временам опа-
сения.

Скажем, в США уже не первый 
десяток лет действует программа 
льготной покупки продуктов food 
stamps, основанная на выдаче про-
дуктовых талонов гражданам, не 
имеющим доходов или имеющим 
низкие доходы. По состоянию на ок-
тябрь 2016 года продовольственную 
помощь получали около 45 млн че-
ловек из более 20 млн домохозяйств. 
Средний месячный размер пособия 
на человека составил 126,13 доллара, 
на домохозяйство - 256,93 доллара. 
Тоже не густо, но у тамошних вла-
стей по этому поводу никаких ком-
плексов не возникало.

А может, и наши вовсе не комплек-
суют, просто денег для людей жалко?

 
Алексей Воробьев

российских компаний потеряли более трети выручки за первые месяцы 2021-го по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года - об этом свидетельствуют данные 
опроса, проведенного аппаратом бизнес-омбудсмена России Бориса Титова. При этом 
указывается, что примерно каждая десятая российская компания готовится к закры-
тию. Кроме того, 45% из них урезали фонд оплаты труда, у 33,1% предприятий про-
должает снижаться оборот. ЦИФРА НОМЕРА

60%

Предприятия пищепрома 
предупредили ФАС об оче-
редной угрозе. Они просят 

проверить, с чем связано увеличе-
ние стоимости упаковки товаров. 
Потому как на фоне всплеска цен 
на еду не менее резкое удорожа-
ние материалов, в которые эту еду 
заворачивают, вызывает серьез-
ные подозрения.

Тут либо головотяпство, либо 
злонамеренность. В смысле по-
пытка получить сверхприбыли, 
играя на трудностях в период кри-
зиса, или некий шантаж властей. 

В обращении в ФАС Руспрод-
союза, объединяющего более 400 
предприятий, указывается на рост 
цен на пластиковую упаковку в 
среднем на 10-15%. Зампред прав-
ления Руспродсоюза Дмитрий Ле-
онов утверждает, что подорожание 
упаковки, которая занимает до 30% 
в себестоимости пищевой продук-

ции, автоматически приведет к по-
дорожанию многих продуктов. 

При этом поставщики пленки, в 
свою очередь, жалуются, что цена 
полиэтилена с июня прошлого 
года выросла на 25-30%, с 78 до 
115 тыс. рублей за тонну. Но, пар-
дон, и сырье, и упаковка из него 
в основном производятся россий-
скими заводами, которые вовсе не 
пребывают в разрухе? 

По утверждению специалистов 
СИБУРа, крупнейшей нефтегазо-
химической компании, произво-
дящей полиэтилен, полипропилен 
и другие пластики, цены на миро-
вом и российском рынках вырос-
ли из-за роста спроса на полиме-
ры и сырье для нефтехимии, цены 
которых привязаны к мировым 
котировкам углеводородов. Де-
скать, рост начался еще в июле, а 
сейчас цена сырья по сравнению с 
летом 2020 года поднялась вдвое.

Не слишком ли?! Какие такие 
катаклизмы в экономике спрово-
цировали этот процесс? 

Наоборот, по утверждениям 
аналитиков, производство упаков-
ки - одна из немногих сфер нашей 
промышленности, которая про-
должает расти и развиваться. Там 
все в порядке, и Россия продолжа-
ет занимать восьмое место в мире!

Да, пандемия нанесла удар по 
мировому рынку, из-за чего цены 
упаковки скакнули. Но РФ это 
едва задело! И, похоже, наши про-
изводители лукавят, когда ссыла-
ются на мировую конъюнктуру. 
Скорее, у них рука не поднимает-
ся продавать своим задешево то-
вар, который можно втридорога 
сбыть на экспорт. 

Все тот же «условный рефлекс 
экспортера» отечественных неф-
тяников, газовиков, производите-
лей зерна... которым чужой купец 
роднее земляка. Короче, не пора 
ли властям и компетентным орга-
нам заняться патриотическим вос-
питанием бизнеса?!

Павел Максимов

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ 
«РЕФЛЕКСА ЭКСПОРТЕРА»
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Другими словами, ваша по-
купка по кредитке или дебе-
товой карте отразится в лич-
ном кабинете Федеральной 
налоговой службы (ФНС). 
Одна, вторая, третья, двадцать 
шестая… Затем по логике ве-
щей суммы покупок сложатся, 
и налоговику станет понятно, 
совпадает ли сумма ваших 
расходов с вашими доходами. 
И если не совпадает, то закон 
даст мытарю право отреаги-
ровать самыми разными, но 
не очень приятными для вас 
способами. Вплоть до ини-
циирования уголовного рас-
следования, если, например, 
расходы резко не совпадают с 
официальными доходами.

Такой почти тотальный 
контроль будет обеспечен за 
счет того, что ФНС объеди-
няет сервис «Личный кабинет 
налогоплательщика» и дан-
ные онлайн-касс. Налоговики 
уверяют, что все это пойдет 
на помощь гражданам. Они 
смогут лучше видеть свои 
покупки, оплаченные по бан-
ковским картам. А некото-
рым счастливчикам это по-
может получить ежегодный 
налоговый вычет.

- Наши онлайн-услуги 
становятся все более попу-
лярны у граждан, - говорят 
специалисты в налоговых ор-
ганах. - Всем пользователям 
компьютеров и смартфонов 

сегодня стоит обратить вни-
мание на полезное и важное 
мобильное приложение «На-
логи ФЛ». Там многие функ-
ции мы стараемся упростить. 
Скажем, недавно появились 
короткие сценарии заполне-
ния справки 3-НДФЛ (воз-
врат и доход). Теперь запол-
нить декларацию и направить 
заявление на зачет или воз-
врат денег возможно сделать 
в несколько кликов.

Конечно, упрощенный 
порядок получения имуще-
ственных и инвестиционных 
вычетов может серьезно со-
кратить сроки возврата части 
некогда уплаченных денег. 
Если совсем недавно этот 

процесс мог длиться до трех 
месяцев, то теперь его воз-
можно сократить чуть ли не 
вдвое.

Удобства удобствами, но 
ощущение людей себя все 
более беззащитными в сфере 
личных финансов не приве-
дет ни к чему хорошему. Кого 
ждут неприятности в связи с 
этим, можно только гадать. 
Но тот факт, что множество 
баз данных довольно легко 
утекает в лапы мошенников, 
говорит о многом.

Пока что ФНС может 
проверять банковские счета 
граждан с определенными 
ограничениями, по специ-
ально назначенной проверке 

и с согласия вышестоящей 
налоговой инспекции. Но, 
похоже, вскоре все это бу-
дет отдано на волю налого-
вых инспекторов, многие из 
которых испытают соблазн 
«разгуляться от души» по на-
шим кошелькам.

Конечно, кризис вернул 
популярность серых схем до-
ходов и расчетов и бороться 
с уклонистами от налогов 
необходимо. Но не выплес-
нут ли у нас вместе с водой 
младенца? Не рухнет ли ка-
кая-никакая сегодняшняя за-
щита людей от финансовых 
мошенников, которые легко 
теперь смогут на пару с на-
логовиками и хакерами от-
слеживать все наши доходы-
расходы?

В Европе налоговые про-
верки для физических лиц - 
давно уже дело привычное. У 
нас пока это были единичные 
случаи в масштабах страны. 
Всеобщая цифровизация, ког-
да движение средств становит-
ся очень легко отследить, при-
вела к тому, что вскоре такие 
проверки станут массовыми. 
И массам людей это может 
очень не понравиться.

Евгений Малякин

ПОКУПКИ ПО КАРТАМ 
НАЧНУТ ОТСЛЕЖИВАТЬ
Над проблемами контроля и повышения фискальных показателей 
чиновники традиционно работают с особым усердием. Вот подоспело 
и очередное новшество. Отныне все покупки по банковским картам (а 
таковых сегодня в РФ совершается больше половины от общего числа) 
планируется взять на карандаш.

В советские времена суще-
ствовали хитрые хозяйствен-
ники, которых использовали 
при запуске с нуля страте-
гических проектов вроде 
БАМа или нефтегазовых 
месторождений. Руководить 
этим экстримом в чистом 
поле, в заснеженной тундре 
или тайге ставили деятелей 
прожженных и способных 
на все, поскольку обычны-
ми методами освоить ту глу-
хомань было невозможно. 
Если без ГУЛАГа.

Позволялось по собствен-
ному усмотрению распоря-
жаться бюджетами, щедро 
платить добровольцам и 
себя «не забывать». Этим 
«спецменеджерам» выдава-
ли карт-бланш и потом раз-
решали уволиться «по соб-
ственному», без неудобных 
вопросов. Оправданием для 
сторон было успешное на-
чало очередной «стройки 
пятилетки».

Нынче в России тоже име-
ются спецменеджеры. Толь-
ко они не стартуют, а тащат 
все к финишу. О работе гос-
подина Сердюкова на посту 
министра обороны говорено 
много. Он «чуть не угробил 
армию», заявил Маршал Со-
ветского Союза Дмитрий 
Язов, в Госдуме материалы 
проверки Счетной палатой 
деятельности Сердюкова и 
его «женского батальона» 
назвали «убийственными». 
Но наш герой, похоже, тоже 
получил карт-бланш, а ре-
зультаты его деятельности 
пришлось долго расхлебы-
вать Сергею Шойгу.

Вновь Сердюков стал вос-
требован в руководстве  авиа-
строения. Вопреки протестам 
депутатов Госдумы, офицер-
ского корпуса и общественно-
сти, он был в 2017 году избран 

членом правления Объеди-
ненной авиастроительной 
корпорации, а 8 мая 2019 года 
- председателем совета дирек-
торов ПАО «ОАК». 

Спецменеджер сразу за-
нялся любимой оптими-
зацией. Были слиты вер-
толетные фирмы «Миля» 
и «Камова». Затем было 
приказано объединить ком-
пании «Сухой» и «МиГ» в 
Дивизион военной авиации 
ОАК. Прежде подобные 
решения согласовывались в 
Военно-промышленной ко-
миссии при ЦК КПСС. Спе-
циалисты знают, что объ-
единять совершенно разные 
конструкторские школы - 
это угробить обе! 

А потом вдруг обнаружи-
лось, что долги ОАК пре-
высили полтриллиона (!) 
рублей. История странная. 
В августе 2019-го вице-пре-
мьер Юрий Борисов заявлял, 
что объем задолженности 
ОАК банкам превышает 350 
млрд рублей. В июне 2020 
года он же говорил уже о 
400 млрд долга. А в сентябре 
уже Сердюков божился, что 
сумма задолженности до-
стигла 530 млрд! При этом 

все наглухо молчат, куда де-
лись огромные деньги и кто 
должен за них отвечать.

В такой непростой ситуа-
ции оказался Сердюков, су-
мевший, как вы помните, из-
бежать статей УК по делам 
о хищениях в Минобороны. 
Он придумал, что делать и в 
этой ситуации.

На упомянутом совеща-
нии у С. Чемезова утверди-
ли простой до безобразия 
план: «Осуществить изме-
нение юридических адресов 
ПАО «Корпорация «Ир-
кут», ПАО «Ил», ПАО «Ту-
полев», ПАО «Компания 
«Сухой», АО «РСК «МиГ» 
на промышленные площад-
ки (заводы)». Другими сло-
вами, от всех знаменитых 
авиастроительных фирм 
отделяются их КБ, пере-
даются «под крышу» ОАК. 
Адреса этих КБ переносят-
ся на заводы вне Москвы, 
а сами конструкторские 
бюро временно свозятся на 
общую территорию. 

Опустевшие здания в 
столице, вся дорогая мо-
сковская недвижимость 
компаний остаются в соб-
ственности ОАК, то есть 

Сердюкова и его команды. 
Далее собственность прода-
ется, и вырученные деньги 
идут в частичное погаше-
ние задолженности.

Так уже «оптимизировали» 
в Минобороны, когда слива-
ли и утрамбовывали военные 
училища и институты. Акаде-
мии Жуковского и Гагарина 
объединили и отправили в 
Воронеж, куда лучшие сто-
личные преподаватели ехать 
отказались. Удар по системе 
подготовки летного состава 
был нанесен очень тяжелый.

Оптимизация авиастро-
ительных фирм может 
аукнуться гораздо силь-
нее. Сотни сотрудников 
КБ - опытных инженеров и 
конструкторов - могут со-
кратить, сохранив ставки 
в ОАК «эффективных ме-
неджеров», среди которых, 
по слухам, много хороших 
знакомых и друзей Сердю-
кова, готовых за деньги ко-
мандовать хоть свалкой, хоть 
женской баней. В результате 
обескровленные конструк-
торские бюро - основа оте-
чественного авиастроения 
-  начнут быстро деградиро-
вать, научные школы - раз-

валиваться. И о новых рос-
сийских самолетах вскоре 
придется забыть. Во всяком 
случае, об этом предупреж-
дают профессионалы.

Те хитрованы-хозяйствен-
ники, которые в СССР начи-
нали стратегические старта-
пы в голой тундре, оставляли 
после себя готовые площад-
ки. Нынешние манагеры, 
придя на готовое, оставляют 
после себя именно тундру!

Авиастроители горько 
шутят, что на них прове-
ряется ленинский принцип 
- кухарка, управляющая го-
сударством. 

Действительно, гендирек-
тор ОАК Юрий Слюсарь по 
образованию юрист, а в про-
шлом - музыкальный продю-
сер. Небезызвестный пред-
седатель совета директоров 
ПАО «ОАК» окончил Ле-
нинградский институт совет-
ской торговли, потом в Пите-
ре торговал мебелью. 

Не потому ли у нас все 
хуже с полетами в небо и 
выше? И страшно предста-
вить, если бы на месте С.П. 
Королева оказался бухгалтер 
или шеф-повар ресторана...

Григорий Алексеев
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В начале февраля под председательством главы 
компании «Ростех» Сергея Чемезова состоялось 

совещание «по вопросам организационной транс-
формации группы ПАО «ОАК». Речь шла о реформи-

ровании Объединенной авиастроительной корпо-
рации, в которую входят знаменитые российские 

авиационные фирмы: «Туполев», «Сухой», «МиГ»... 
Рассказывают, на совещании решалось их буду-

щее. Точнее, судьба. В присутствии  небезызвест-
ного экс-министра обороны А. Сердюкова.

РОЖДЕННЫЕ ПОЛЗАТЬ...
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С нового года в Охотском 
море идет минтаевая пути-
на. До апреля более 130 ры-
бопромысловых судов, если 
все пойдет гладко, выловят 
минимум 1 млн тонн мин-
тая, из которого будет про-
изведено порядка 550 тонн 
готовой продукции. Если 
раньше 70% ее продавали в 
КНР, то с конца прошлого 
года лавочка прикрылась на 
неопределенное время: из-за 
«короны» китайские мор-
ские порты не принимают 
иностранную продукцию. 
Когда откроются границы, 
неизвестно, но путина в раз-
гаре, и с рыбой надо что-то 
делать.

И хоть из-за китайского 
«рыбного локдауна» наш 
рыбный промысел решает 
вопрос, куда девать вылов-
ленное, но зато у самой стра-
ны появился шанс завалить 
минтаем отечественный при-
лавок. Хотя об этом говорят 
уже лет десять, но минтай 
не торопится массово ехать 
в центр страны. Причины 
классические - отсутствие 
надежных рынков сбыта и 
межведомственные несты-
ковки: железная дорога ра-
ботает с рыбой по своим за-
конам и со своим интересом, 
альтернативные перевозки 
по Северному морскому пути 
не организованы, у рыбопро-

мышленников, оптовиков и 
перевозчиков нет гарантии 
стабильности функциониро-
вания внутреннего рынка, не 
говоря уже о нехватке холо-
дильников для хранения гото-
вой продукции. 

Мы только и слышим: 
сильная страна - это сильный 
рынок производства и потре-
бления собственной продук-
ции из своего сырья. Почему 
же российский потребитель 
по-прежнему не в приорите-
те, хотя ситуация в мире за-
ставляет в первую очередь 
думать о себе и собственной 
продовольственной безопас-
ности? Уж что-что, а пол-
миллиона тонн минтая рос-

сияне вполне могут осилить 
без проблем, особенно если 
цена на него будет вполовину 
меньше нынешней. Другой 
вопрос, что дальневосточные 
рыбаки упорно не хотят ухо-
дить далеко от берегов КНР 
даже сейчас, когда их трюмы 
полны минтая, да и холодиль-
ники Приморья вот-вот нач-
нут трещать по швам от его 
количества.

Сейчас оптовая цена на 
минтай упала до рекордно 
низких значений за послед-
ние годы - 65-80 тыс. рублей 
за тонну. При этом рознич-
ная цена не двинулась вниз 
ни на рубль и сохраняется 
между 145 и 240 руб/кг туш-

ки и от 300 рублей за кило-
грамм филе. Снизить цены 
на минтай и увеличить его 
присутствие в рознице могли 
бы экстренно принятые пра-
вительством меры по орга-
низации централизованных 
закупок, которые применя-
ются, к примеру, для стаби-
лизации цен на зерно. Но об 
этом ничего не слышно, по-
этому рыбаки с нетерпением 
ждут открытия китайских 
портов, а трейдеры не торо-
пятся скупать резко подеше-
вевший минтай и везти его 
в Центральною Россию, так 
как не сегодня завтра цена 
на него может подскочить 
после снятия ограничений 
Поднебесной. Если же КНР 
продлит «рыбный локдаун», в 
российских магазинах ценник 
на минтай может понизиться 
только через 2-3 месяца... 

Елена Хакимова

РОССИЙСКИЙ МИНТАЙ ПОДЕШЕВЕЛ.
ТОЛЬКО НЕ ДЛЯ ПОТРЕБИТЕЛЯ
Минтай - если не наше все, то многое. Это примерно 30% от всего 
общероссийского вылова, большая часть его раньше отправлялась в 
Китай. Но коронавирус вмешался в экспортные дела, и теперь есть все 
шансы перенаправить потоки вкусной, полезной и недорогой рыбы на 
внутренний рынок. Получится ли?

Самый народный продукт - 
консервированная сайра - 
за последние несколько 
месяцев бьет рекорды по 
стоимости. По всей стране 
найти консервы, еще не-
давно стоившие 50-60 руб-
лей, дешевле 100 рублей 
практически невозможно, 
а во Владивостоке цена 
банки сайры превышает 
уже 180 рублей. Что про-
исходит?

Цены на консервирован-
ную сайру начали расти еще 
в прошлом году, но когда в 
Приморье, где всегда тради-
ционно добывали сайру, цен-
ник на банку рыбы вырос до 
184 рублей, возмущение лю-
дей перешло все границы, и 
чиновникам пришлось-таки 
объяснять причины «сайро-
вой проблемы».

Как сказал руководитель 
агентства по рыболовству 
Приморья Валерий Корко: 
«Низкие объемы добычи сай-
ры увеличили ее цену на рын-
ке Приморского края. Основ-
ная причина снижения добычи 
- природная цикличность, сар-
дина иваси вытеснила сайру из 
исключительной экономиче-
ской зоны России, и за послед-
ние два года вылов сайры при-
морскими предприятиями упал 
практически до нуля, поэтому 
для производства консервов 
сейчас в основном использует-
ся импортное сырье».

Вроде все логично, но рос-
сийские рыбаки предсказы-
вали подобный финал еще 
два года назад, когда поняли, 
что старейший промысел 
страны неуклонно проседает, 
но Федеральное агентство по 
рыболовству никак не отреа-
гировало на проблему. Между 
тем Тихоокеанский научно-

исследовательский рыбохо-
зяйственный центр сообщал, 
что в 2015 году вылавлива-
лось всего 24 тыс. тонн сайры 
(вместо традиционных 60-70 
тыс. тонн), в 2016 году - 14,6 
тыс. тонн, а теперь, как кон-
статирует г-н Корко, практи-
чески ноль (400 тонн).

Можно подумать, что, как 
и снегопад зимой, проблемы 
на рыбную корзину обруши-
лись нежданно-негаданно? 
Вовсе нет.

Привычные зоны своего 
плотного группирования в 
районе Южных Курил сайра 
весьма непатриотично начала 
активно ме-
нять в сторо-
ну Мирового 
океана четы-
ре года назад, 
а ей на смену 
пришли даль-
невосточная сардина иваси и 
скумбрия. Чтобы полностью 
не потерять стратегический 
для страны сайровый промы-
сел, представители рыболов-
ных компаний неоднократно 
просили Росрыболовство от-
править специализированный 
флот в открытое море, чтобы 
обнаружить места, где нагули-
вается сайра, но практической 
помощи в этом направлении 
не дождались, а самим «бе-
гать» по океану в поисках ко-
сяков сайры - абсурдно со всех 
точек зрения.

Другая проблема кроется 
в технологическом оснаще-

нии сайроловов. Когда запасы 
рыбы формировались у по-
бережья Шикотана, шансы на 
высокие уловы имели даже 
экипажи неспециализиро-
ванных судов с минимумом 
оборудования, но когда сайра 
уплыла на северо-запад Тихого 
океана и стала концентриро-
ваться там, шансы на выгод-
ную путину остались только 
для судов свыше 75 метров 
длиной. У российских рыбаков 
таких специализированных су-
дов - по пальцам двух рук мож-
но было пересчитать. Капля в 
море. Хотя руководство рыб-
ной отрасли России знало и об 

этой проблеме еще в 2015 году, 
но никакой помощи рыбакам 
не оказало.

В результате наши сай-
роловы столкнулись с 
жесткой конкуренцией со 
стороны государств Азиатско-
Тихо океанского региона. Из 
одного только Тайваня сайру 
ловили 80 среднетоннажных 
судов. Чем дальше от тради-
ционных районов российского 
промысла уходила рыба, тем 
больше желающих ожидало 
ее в других водах. Количество 
иностранных шхун доходило 
до тысячи на несколько десят-
ков российских. Не получив 

поддержки со 
стороны Рос-
рыболовства, 
отечественные 
рыбаки поте-
ряли интерес к 
добыче сайры: 
сегодня только 
четыре судна 
остались верны 
традициям.

Отраслевики 
уверены, что в от-
ношении сайры 
у Росрыболовства 
сформировался свое-
образный принцип: для на-
шего рынка она не очень важ-

на как промысловый 
объект, так как впереди 
у России 15-летний цикл 
ловли сардины и скум-
брии. Сайру в этой ситу-
ации можно ловить и по 
остаточному принципу.

Видимо, по этой же при-
чине Росрыболовство отка-
залось дотировать топливо 
предприятиям, ведущим про-
мысел в Мировом океане. Та-
кая мера должна была стиму-
лировать рыбаков вернуться 
в утраченные с советского 
времени районы промысла, 
но, несмотря на то что обе-
щали такую господдержку 
еще пять лет назад, она до сих 
пор не реализована.

Имевшиеся некоторые за-
пасы прежде выловленной 
сайры еще как-то удерживали 
оптовые и розничные цены 
от повышения. Но резервы 

и м е ю т 
свойство 
заканчи-

ваться. С 
2019 года 

российские 
р ы б о п р о -
изводители 
потихоньку 
стали закупать 
сырье у зару-

бежных «кол-
лег». Ощутив ин-

терес к сайре со 
стороны России, 

сегодня иностранцы 
продают нам ее в замо-

роженном виде примерно по 
3 тыс. долларов за тонну. «В 
этих условиях, - уверен ген-
директор компании «Добро-
флот» Александр Ефремов, 
- вернуть цены до уровня 60-
80 рублей за банку возможно 
только поставками на россий-
ский берег сайры, выловлен-
ной отечественными добыт-
чиками. Если отрасль вернет 
себе вылов хотя бы в 50 тыс. 
тонн, цена на сайровые кон-
сервы снизится».

Между тем торговые сети 
не скрывают, что консервы 
из сардины и скумбрии не 
заменили народную сайру. К 
примеру, остатки продукции 
компании «Дальморепро-
дукт», которая уже пару лет 
вообще не занимается сай-
рой, выставлены на полках 
магазинов минимум по 170 
рублей за банку…

Елена Казанцева

Чем дальше от традиционных районов рос-
сийского промысла уходила сайра, тем боль-
ше желающих ожидало ее в других водах.

ИВАСИ ОКАЗАЛАСЬ 
ПАТРИОТИЧНЕЕ САЙРЫ
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Недавнее сообщение па-
латы представителей США 
ошеломило американцев: 

популярные марки детско-
го питания в стране ока-
зались полны мышьяка, 

кадмия и свинца.

В докладе парламентариев 
указывается на четыре ведущих 
бренда - Gerber, Nurture Inc, Hain 
Celestial Group Inc, Beech-Nutrition. 
В их продукции были найдены 
мышьяк, свинец и кадмий. Уров-
ни содержания этих металлов, по 
оценке экспертов, значительно 
превышали максимально допусти-
мые для детей. Тяжелые металлы 
могут привести к снижению IQ, а 
также нанести ущерб неврологи-
ческому развитию ребенка.

После оглашения данных ком-
пании пытаются всячески восста-
новить деловую репутацию. Они 
утверждают, что не нарушали ни-
каких законов, ведь Федеральное 
агентство США по продуктам и 

медикаментам еще не установило 
никаких стандартов относитель-
но содержания тяжелых метал-
лов в детском питании, так как 
занимается в основном отлавли-
ванием болезнетворных микро-
организмов.

Загрязнение нейротоксичным 
свинцом превратилось в значи-
тельную проблему для здраво-
охранения Америки. Свинец, 
кадмий и мышьяк находят также 
в овощах, фруктах и их произво-
дных - соках и пюре. Кажется, 
невозможно их избежать. Посе-
вы вбирают токсины из почвы, 

загрязненной агрохимией, ав-
томобильными выхлопами, вы-
бросами предприятий. В начале 
ХХ века американские фермеры 
интенсивно применяли пестици-
ды со свинцом и мышьяком при 
выращивании хлопка, тяжелые 
металлы так и остались в почве.

Сегодня социальные сети в 
США заполнены возмущенны-
ми откликами матерей, кото-
рые винят себя в том, что соб-
ственноручно травили детей 
токсичной продукцией. Фир-
мам, производящим такое дет-
ское питание, объявлен бойкот.

Американские СМИ сообща-
ют, что многие автомобильные 
компании и группа экспертов 
по инвестированию предупреж-
дают, что многомиллиардный 
рынок может быть перехвачен 
новым видом автомобильного 
топлива, над которым сейчас ра-
ботают ведущие компании. Они 
называют топливом будущего 
голубой водород с нулевым ба-
лансом выбросов углерода, что 
значительно отличает этот газ 
от обычного серого водорода.

Автомобили на этом топли-
ве получают огромное преиму-
щество над электромобилями. 

Техника с водородными энерге-
тическими ячейками уже начала 
внедряться по миру. Лидирует в 
этом Toyota, инвестирующая в 
производство водородных ма-
шин. Сейчас она наращивает 
производство седана с топлив-
ными ячейками, где происходит 
электрохимическая реакция, за-
пускающая электромотор. Илон 
Маск явно напуган развитием во-
дородных технологий, способных 
обанкротить его автомобильные 
заводы и фабрики батарей. Он 
продолжает твердить о преиму-
ществах электромобилей. Элек-
тробатареи действительно пока 

имеют преимущества - улучша-
ются их параметры, создано мно-
го заправок. Но они будут утраче-
ны, если в «голубой газ» пойдут 
большие инвестиции.

Space Coast Daily отмечает, 
что Tesla все еще не решила 
проблемы с заправкой, она все 
еще требует довольно продол-
жительного времени, поэтому 
«голубой газ» заслуженно на-
зывают убийцей Tesla.

США всерьез заинтересова-
лись переходом на жидкое угле-
водородное топливо. При его 
использовании выброс состоит 
лишь из тепла и воды. Tesla уже 
давно обещает ускорить подза-
рядку, но пока по-прежнему на 
нее уходит несколько часов. Если 
батарея иссякнет где-нибудь в 
сельской местности, автомобиль 
можно просто бросить. Не уда-
ется создать и более емкие и эф-
фективные батареи. На полной 
зарядке Tesla преодолевает в иде-
але не более 250 миль, если води-
тель не газует и бережет электри-
чество, а «голубой газ» позволяет 
промчаться на полном баке 300 
миль. Правда, под него потребу-
ется еще создать сеть заправок, 
без которых широкое производ-
ство таких машин не начнется.

ЭЛЕКТРОМОБИЛИ ПОГУБИТ «ГОЛУБОЙ ГАЗ»

Материалы подготовил Николай Иванов

ОТРАВЛЕННЫЕ ДЕТИ

КТО РАСКАЛЫВАЕТ 
ЕВРОПУ?
Похоже, Великобритания взяла курс 
на разрушение Евросоюза. Ведущие 
английские издания изо дня в день уси-
ленно разжигают внутриевропейский 
конфликт, используя для этого провал 
со своевременной вакцинацией.

Для Британии нынешний Евросоюз пред-
ставляется серьезным конкурентом и про-
тивником, который пытается противостоять 
англичанам в экономике, финансах и других 
важнейших сферах. Большинство немцев и 
французов демонстративно отказались при-
виваться британской оксфордской вакциной, 
потребовав для себя, как они посчитали, более 
качественную от Pfizer. Бойкот оксфордской 
вакцине объявлен германскими медиками.

Лондон, чтобы еще больше уязвить 
Брюссель, опубликовал суммы затрат на 
закупку вакцин. Первоначальный бюджет 
Евросоюза на вакцинацию 448 миллионов 
человек, притом что его население превы-
шает 750 миллионов, составил лишь 1,7 мил-
лиарда фунтов. Для сравнения: Великобри-
тания выделила на закупку, производство и 
вакцинирование населения 12 миллиардов.

Британцы стараются нанести главный 
удар по отношениям Германии и Франции, 
составляющим основу Евросоюза. Они 
стараются стравить два народа: французов 
пугают германским диктатом, а немцев - 
провальными общеевропейскими инициа-
тивами Макрона.

Express пишет, что Лондон и Брюссель 
погрязли в хаосе споров. Британия пыта-
ется раздробить ЕС и проводит идею соз-
дания отдельного блока стран Северной 
Европы, в свою очередь, в Евросоюзе под-
талкивают Шотландию к выходу из состава 
Объединенного королевства и вхождению 
в ЕС. Первый министр Шотландии Никола 
Стерджен уже распорядилась выделить 600 
тысяч фунтов на проведение в этом году но-
вого референдума о выходе из состава Ве-
ликобритании.

Огромные предприятия по 
производству батарей для 
электромобилей, в разра-
ботки которых по всему миру 
вкладываются миллиарды 
долларов, могут оказаться 
ненужными, если электрон-
ная тяга будет побеждена 
другой, более чистой и без-
опасной для окружающей 
среды технологией с исполь-
зованием водорода (так на-
зываемого голубого газа).

Проблемы с опорно-двигательным аппаратом являются настоящим бичом лю-
дей среднего и старшего возраста. С возрастом нам все труднее двигаться, 
труднее бороться с дискомфортом в суставах, труднее мириться с дилеммой: 
количество перепробованных средств растет, а результат не радует. Почему?

Ткани суставов очень плотные! Это хрящи, фи-
брозные связки, костные эпифизы. Полезные ком-
поненты проникают сюда с трудом!

ЗДОРОВЫЕ ПОДВИЖНЫЕ СУСТАВЫ 
С ЗАПАСОМ ПРОЧНОСТИ!

БИАРТЕКС (BIARTEX) СПОСОБСТВУЕТ:
���������� ����"#$� #��"��%�&�"' *�+�"#$�
,"++�-*%��� #�#$%�"� �% ���$"��". �-"���
"/��0����� +�#�".1"-$�23 "4�4���'
��#$��, "."�"*���� � ,�$%��� #�#$%��23 $�%��'
,-�+"$�-%4���� �"�-%#$�23 ��.�����'

 Наука находится в постоянном поиске фор-
мул с высокой биодоступностью именно для 
суставов. И вот, достигнут беспрецедентный 
результат! Создан современный комплекс БИ-
АРТЕКС (BIARTEX) для поддержания опорно-
двигательного аппарата. Его инновационная 
формула способна прицельно достигать су-
ставных тканей.

БИАРТЕКС (BIARTEX) – полиактивный ком-
плекс, состоящий из 2 частей: плотной капсулы 
и жидкого активатора. Попадая в тонкий кишеч-
ник, активатор и капсула вступают в реакцию, 
образуя непревзойденный по своей пробивной 
мощи раствор. Ему требуется лишь 20 минут, 
чтобы попасть в суставные клетки и запустить 
пролонгированную программу помощи!

КОМПЛЕКСНАЯ ЗАЩИТА 
СУСТАВОВ ОТ ИЗНОСА!

Все компоненты БИАРТЕКС (BIARTEX) – 
100% натуральные! В составе капсул - био-
масса пантов марала, концентрат моллюсков, 
ДНК лососевых и др. ценные составные. Фор-
мула активатора включает нативное масло 
амаранта, концентраты падуба, дапачо и пр. 
биопротекторы. В соединении с ферментами 
тонкого кишечника они образуют биогенную 
формулу с мощной доказательной эффектив-
ностью!

КОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ЛУЧШИМИ 
СПЕЦИАЛИСТАМИ ПО ТЕЛЕФОНАМ:

8 (800) 600-57-56    8 (495) 136-59-66
Звонок по России бесплатный                                        г. Москва ОО
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В состав Биартекса не входят синтетические компоненты 
неорганического происхождения.  Возможны противопоказания. 
Перед применением ознакомьтесь с инструкцией. РЕКЛАМА

АРТРИТ? АРТРОЗ? ОСТЕОХОНДРОЗ? - ВЫХОД ЕСТЬ!
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Материалы подготовила Наталья Пуртова

Недавно соцсети 
облетела новость: 
жителей одного из 
домов в Нижнели-
хоборском проез-
де Тимирязевского 
района терроризи-
руют гастарбайтеры, 
которые еще вчера 
делали здесь капи-
тальный ремонт. 

Делали плохо: побелка 
на стенах отлетала уже 
через неделю, а электро-
проводку провели так, что 
целый подъезд только чу-
дом не сгорел. Жалобы от 
жильцов в управляющую 
компанию шли пачками, и 
в конце концов там приня-
ли меры. Нерадивых под-
рядчиков просто выгнали 
с объекта. 

Но москвичи радова-
лись рано. «Перед Новым 
годом на нескольких про-
летах в доме были разби-
ты перегородки, закры-
вавшие мусоропровод. 
Виновных вычислили, 
ими оказались работники, 
которые делали эти са-
мые перегородки ранее. В 
конце января неполадки 
устранили», - рассказыва-
ет жительница дома. А 10 
февраля кто-то красной 
краской разрисовал торце-
вую часть здания. «Мрази», 
- было написано огром-
ными буквами. В середи-
не февраля терроризм со 
стороны бывших ремонт-

ников продолжился - они 
в очередной раз уничто-
жили только что отремон-
тированные перегородки 
в подъездах. Недавно на 
стене появилась записка. 
«Здраствуйте жыльцы, 
з связи з тем что нам не 
заплатили деньги за зде-
ланою роботу мы будем 
ломать крышу, топорами. 
К зажелению вас затопит. 
Скажыте спасибо: Кап. 
Ремонту», - предупрежда-
ли обиженные мстители, 
которым, как выяснилось, 
генподрядчик не заплатил 
деньги. Виноватыми они 
назначили жителей. 

Теперь москвичи пишут 
заявления в полицию, в 
управу и муниципальным 
депутатам. На личную 
встречу с пострадавшими 
никто не пришел. Правда, 
в соцсетях появился безы-
мянный пользователь под 
ником «Фонд капитально-
го ремонта» и клятвенно 
заверил, что проводится 
внутреннее расследование 
и проблему очень скоро 
решат. Муниципальный 
депутат Александр Жупи-
ков сообщил, что ничего 
страшного не происхо-
дит и он лично собирается 
встретиться с начальником 
УВД. Но жители Нижнели-
хоборского проезда до сих 
пор гадают, в какой момент 
гастарбайтеры разнесут им 
крышу и во сколько обой-
дется ремонт после сплани-
рованного потопа. 

ГАСТАРБАЙТЕРЫ 
ГРОМЯТ ПОДЪЕЗДЫ 
И УГРОЖАЮТ ЖИТЕЛЯМ

Учредитель и заказчик ООО «МН Печать». Рег. ПИ № ФС77-55854 от 30.10.2013 в Федеральной службе по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор). Реклама 16+
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Когда об этом мальчиш-
ке впервые рассказали 
по телевизору, многие 
даже не поверили в 
правдивость истории. 
Ну не может восьмилет-
ний ребенок в одиночку 
ухаживать за парализо-
ванной матерью, следить 
за хозяйством и еще 
учиться в школе! Но все, 
что случилось с Владом 
Кудряшовым из При-
камья, оказалось чистой 
правдой. «МН» выяснил, 
как сейчас живет эта уди-
вительная семья.

Маленький городок До-
брянку в Пермском крае слож-
но назвать богом забытым 
населенным пунктом. Здесь 
есть несколько предприятий, 
строятся многоквартирные 
дома, а чиновники хвастают-
ся тем, что местные жители 
перестали уезжать отсюда на 
заработки. Дом, где жил вось-
милетний Влад Кудряшов, на-
ходился на самой окраине. Его 
и домом-то трудно было на-
звать - так, довоенный барак со 
старой развалившейся печкой, 
туалетом во дворе и колонкой 
на соседней улице. Когда жур-
налисты впервые приехали в 
дом Кудряшовых, они были в 
ужасе. «Здесь жить невозмож-
но. Тем более ребенку, который 
остался один на один с больной 
мамой», - твердили они. А Влад 
брал топор и шел рубить дрова 
- нельзя же принимать гостей в 
холодной комнате!

Сюда на окраину Татьяна 
Кудряшова переехала, когда 
сын был совсем малышом. 
Муж остался в прошлой жиз-
ни как страшное воспомина-
ние. От него, алкаша, и сбе-
жала Татьяна сюда, в барак. 
Нет воды, отопления - ну и 
ладно! Зато уже не побьют, 
не вышвырнут на улицу, а со 
всем остальным можно спра-
виться. Тем более когда есть 
такая радость - маленький, 
забавный сынишка. 

Владу было почти восемь, 
когда однажды он заметил, 
что с мамой что-то не так. «Я 
услышал какие-то странные 
звуки. Она пыталась позвать 
меня, но говорить уже не 
могла», - вспоминал он поз-
же. Вызвали скорую. Врачи 
признали инсульт.

Когда ее выписали из боль-
ницы, Татьяна не могла ни хо-
дить, ни говорить. Родствен-
ников у Кудряшовых не было. 
Только недавно похоронили 
бывшего мужа - по пьянке он 
попал в пожар, выбраться не 
успел. Чиновники уже оформ-
ляли документы: матери - в 

интернат, а сыну - в детский 
дом. Когда все уже было ре-
шено, мальчик вдруг катего-
рически заявил, что никуда не 
поедет и мать не отдаст. Будет 
сам ухаживать за ней, чего бы 
ему это ни стоило.

Могие не верили в эту 
историю. Говорили, что не-
возможно оставить паца-
ненка с матерью-инвалидом 
только потому, что ребенок 
так захотел. Он всего лишь 
второклассник, кто его по-
слушает! И разделили бы 
родных людей по казенным 
учреждениям, но вмешалась 
сердобольная соседка, согла-
сившаяся оформить опеку 
над малышом. Да и сами чи-
новники понимали, что дома 
матери с сыном будет лучше. 
Администрация Добрянки 
решила рискнуть, так Кудря-
шовы остались дома.

Он не считает себя 
героем

Когда в деревянном бара-
ке впервые появились мест-
ные журналисты, Влад жил 
вдвоем с матерью уже семь 
лет. Он давно научился са-
мостоятельно готовить, при-
способился кормить Татьяну 
с ложечки, мыть, одевать ее, 
вывозить на инвалидной ко-
ляске на прогулку. Сначала, 
конечно, было тяжело. Мама 
хоть женщина и некрупная, 
но поднимать ее оказалось 
сложно. Мальчишка старал-
ся изо всех сил - не будешь 
же каждый раз звать на по-
мощь соседей. Ну, а потом 
Влад подрос, и уже без осо-
бого труда поднимал на руки 
исхудавшую Татьяну и легко 
перетаскивал ее с кровати в 
коляску. Так они ездили в ма-
газин, в поликлинику и даже 
на избирательный участок во 
время выборов. А еще Влад 
удивлялся, почему люди из 
газеты так восхищаются его 
поступком. Ну подумаешь, 
сам дом в порядке поддержи-
вает, в школу ходит, да еще 
гиревым спортом занимает-
ся. Что такого? Взрослый 
ведь мужик - уже 15 лет.

Статья про Влада вышла 
в местной газете, потом ее 
перепечатало федеральное 
издание, телевизионщики об-
ратили внимание на матери-
ал об удивительном мальчи-
ке, и понеслось... В 2013 году 
юношу пригласили в Москву 
на Первый канал в популяр-
ное телешоу. Он с восторгом 
рассказывал, как гулял по 

Красной площади. Еще вче-
ра представить такое было 
невозможно! 

А потом мальчик вернул-
ся домой, и историю эту все 
забыли. Только иногда она 
всплывает где-то у блогеров, 
и люди с интересом спраши-
вают: чем же у них там все 
закончилось?

Семь лет спустя...
А и вправду - чем? Сегодня 

Владу уже 25. На немногочис-
ленных фотографиях послед-
него времени взрослый, зама-
теревший мужчина. Женился. 
Девушка у него появилась 
еще в те времена, когда имя 
Кудряшова гремело с теле-
экранов. Ей самой было тогда 
только 16, и многие интере-
совались: не страшно ли свя-
зывать свою жизнь с парнем, 
у которого на руках парали-
зованная мать, ведь он будет 
уделять ей все свое время? Но 
Настя отвечала, что на все со-
гласна. У них же любовь!

После того выступления на 
телевидении на Кудряшовых 
обрушилась всероссийская 
популярность. «Люди звони-
ли со всей страны, спрашива-
ли, чем помочь», - вспоминал 
Влад. Татьяне оплатили ле-
чение в специализированном 
медицинском центре. Чуда не 
случилось, да врачи его и не 
обещали. У нее чуть лучше 
стала речь, перед телекаме-
рой мама вполне внятно ска-
зала сыну: «Я тебя люблю». 
Зато чиновники выделили 
семье однокомнатную квар-
тиру в Перми, и среди соседей 
появились завистники. «У нас 
люди десятилетиями ждут, 
когда их из бараков пересе-
лят, а эти по телевизору вы-
ступили и сразу квартиру в 
городе получили» - таких от-
зывов в Сети было немало. 

Возможно, именно по этой 
причине Влад Кудряшов уже 
много лет сторонится прес-
сы - никаких интервью с ним 
с тех пор напечатано не было. 
Да и о чем говорить? У че-
ловека самая обыкновенная 
жизнь - работает сварщиком, 
семья, ребенок. Машину вот, 
говорят, купил. Мама жива, 
и за ней ухаживают теперь 
не только сын, но и невестка 
с тещей. Вроде бы у всех от-
личные отношения. Событий 
семилетней давности никто 
не вспоминает: даже в малень-
ком провинциальном городе 
эта громкая история сегодня 
оказалась далеким прошлым.
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Всем мужчинам России 
известно, что на 8 Марта без 
букета цветов лучше не по-
являться перед глазами сво-
их мам, жен, подруг, коллег. 
Традиция обязывает пред-
ставителей сильной поло-
вины человечества достать 
иногда последний стольник, 
но за цветочки заплатить. 
И этим накануне женского 
праздника пользуются не 
просто отдельные ушлые 
продавцы, но и целые струк-
туры и корпорации. Есть ли 
альтернатива цветам? Увы, 
ее нет, хотя сегодня в соц-
сетях ходят горькие шутки 
на тему, что пучок укропа 
уже стоит столько, что его 
не стыдно будет подарить 
на 8 Марта. А еще говорят, 
что вместо букета из 11 
голландских хризантем или 
розочек, который обойдет-
ся при теперешнем подо-

рожании 
примерно в 
3 тысячи рублей, луч-
ше купить в подарок, на-
пример, золотое колечко.

Продавцы цветов не хо-
тят, чтобы именно их обви-
няли в дефиците и росте цен 
на продукцию, поэтому они 
охотно общаются с журна-
листами и выражают край-
нюю тревогу. По их сведе-
ниям, на цветочных базах 
образовался серьезный 
цветочный дефицит. Что 
это значит? Только одно: и 
без того повышенные из-за 
эпидемических ограниче-
ний и сезонного фактора 
цены на цветы к лакомому 
дню 8 Марта станут просто 
заоблачными.

Для чего и кем создает-
ся искусственный дефицит, 
если он, конечно, происходит 
не просто от обычного на-

шего головотяпства 
и разгильдяйства?

Осведомленные в 
этих делах эксперты 

поговаривают, что рос-
сийские производители до 

сих пор не научились покры-
вать потребности покупате-
лей к 8 Марта. А с импортом 
- проблемы. В феврале на 
границе с Белоруссией, по 
версии некоторых наблюда-
телей, в огромной очереди 
выстроились специальные 
цветочные фуры. Там на 
морозе гибнут или рискуют 
погибнуть миллионы цве-
точных кустов, роз, тюльпа-
нов, мимоз...

А ведь именно недоро-
гие тюльпанчики и мимо-
за, собранные в букетики 
и продаваемые в сетевых 
магазинах накануне 8 Мар-
та, выручали миллионы 
российских мужчин, кому 
приходится покупать для 
подарка не один и даже не 
два букета. И вот теперь все 
это «роскошество для бед-
ных» под угрозой?

Продавцы говорят, что 
много цветов, которым уда-
лось спустя время чудом 
доехать до баз, приходят в 
нетоварном и даже непо-
требном виде. Понятно, что 
выставлять их на продажу 
- только время и силы тра-
тить, никто вялый товар по-
купать не станет.

«Цветы - скоропортящий-
ся товар, и если он на тамож-
не задержан на три дня, это 
уже 30-40% потерь, а если 
на 5 дней и более, то это до 
70-80% потерь, то есть прак-
тически стопроцентные 
потери. В итоге цветы ста-
новятся просто золотыми», 
- с горечью признает гене-
ральный директор службы 
доставки цветов по России 
Светлана Шестирикова.

Что интересно, чинов-
ники из таможенной служ-
бы считают, что проблем 
на границе нет. Возможно, 
они просто не увидели, что 
цветочный коллапс начал-
ся еще перед Днем святого 
Валентина, когда до продав-

цов иногда не доходила и 
половина положенного то-
вара и приехал он в столицу 
только к двадцатым числам 
февраля.

Понятно, что в кабинетах 
да по отчетам все может 
быть хорошо, как у пре-
красной маркизы. Но ре-
альность говорит о другом. 
Возможно, задержки кто-
то организует на месте, так 
сказать, неформально? Тре-
бует переоформить кипу 
документов, придираясь, 
при этом кладя себе в кар-
ман отступные от водите-
лей и оптовиков, чтобы гру-
зовики были пропущены?

Есть даже версия, что 
цветочные караваны пы-
тались прорваться на рос-
сийскую территорию через 
Латвию, и говорят, что кое-
кому удалась эта афера.

Сотрудники Федераль-
ной таможенной службы 
отрицают проблемы на гра-
нице. По их официальному 
заявлению, «оформление 
ввозимой в Россию цветоч-
ной продукции происходит 
без задержек, товар выпу-
скается день в день».

Так ли это? Правоту той 
или другой стороны пока-
жут рынок, реальная си-
туация накануне 8 Марта. 
Увидим ли мы 40%-ный 
рост цен (по отношению к 
прошлому году), о котором 
предупреждают скептики, 
или все наладится?

Евгений Александров
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ЦВЕТОЧНЫЙ БИЗНЕС 
МОЖЕТ ЗАВЯТЬ

На цветочных базах и в магазинах заговорили 
о дефиците продукции к празднику. Это 
означает только одно - резкий скачок цен.

ADOBE STOCK

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «

М
О

С
КВ

А»
/А

. А
В

И
Л

О
В



8 МОСКОВИЯ 10(1419) 
3 марта 2021 года

www.mirnov.ru

Движение 
«Архнадзор» 

опубликовало черный 
список старинных 
построек Москвы, 

которые могут быть 
снесены в 2021 году. 

За их сохранение 
сегодня развернулась 

настоящая борьба. 

«Дом-таракан» 
угрожает Бадаевскому 
заводу 

Даже странно, что ком-
плекс Бадаевского пивова-
ренного завода решено снести 
только сейчас. Он стоит на 
красивейшем изгибе Москвы-
реки, с одной стороны - Ку-
тузовский проспект, с другой 
- набережная Тараса Шевчен-
ко. Панорамный вид на гости-
ницу «Украина», невдалеке 
- небоскребы Москва-Сити. 
Застройщики элитного жилья 
давно облизывались на этот 
кусочек старой Москвы. 

Несколько лет назад круп-
нейшим девелопером, спе-
циализирующемся на элит-
ном жилье, был представлен 
проект застройки завода. От 
целого комплекса старинных 
зданий из толстого красного 
кирпича здесь останется пара 
построек. А на их месте вы-
растет многоэтажный жилой 
комплекс из стекла и бетона, 
установленный почему-то на 
сваях. Огромную новостройку 
«на ножках», которую мест-
ные жители уже прозвали 
«домом-тараканом», проекти-
ровало швейцарское архитек-
турное бюро. Сегодня трудно 
представить себе здание, кото-
рое настолько не вписывалось 
бы в ландшафт старой Мо-
сквы. Оно нелепо возвысится 
над набережной и закроет со-
бой значительную часть кра-
сивейшего района. 

До недавнего времени сне-
сти исторический комплекс 
завода было проблематично 
- он имел охранный статус. 
Поэтому в столичном прави-
тельстве поступили просто: в 
2018-м появился новый про-
ект охранных зон, который 
дает возможность снести все, 
что мешает планируемой 
стройке. Здания, построенные 

на рубеже XIX-XX веков, с 
легкостью переписаны в по-
стройки советского времени 
70-х годов. И это при том, что 
здесь есть лучковые перемыч-
ки над оконными и дверными 
проемами, характерные поре-
брики и стальные стяжки, ко-
торые однозначно указывают 
на дореволюционный харак-
тер постройки. 

С одним из корпусов слу-
чилась совсем загадочная 
история: половину здания экс-
пертиза признала памятни-
ком, а вторую - нет. «Вторая 
половина точно такая же, со-
стоит из таких же кирпичей 
и составляет одно архитек-

турное пространство. Данные 
о том, что части корпусов 
строились в одно время, есть в 
архивных планах 1912 года», - 
говорит депутат Мосгордумы 
Екатерина Енгалычева. По 
ее словам, своды, чугунные 
колонны и лестницы, массив-
ные двери одинаковы во всех 
помещениях: и в части, что 
признана памятником, и в той, 
которую экспертиза посчита-
ла «поздней дисгармоничной 
пристройкой». Но эксперты 
департамента культурного на-

следия на эти детали почему-
то не обратили внимания. 

Здесь был Пушкин… 
Усадьба XVIII века П.А. 

Позднякова - Юсуповых на-
ходится на углу Большой Ни-
китской улицы. Это одно из 
старейших зданий столицы. 
Оно строилось в 1783-1794 го-
дах, и сегодня вполне предска-
зуемо находится в аварийном 
состоянии. Но вместо рестав-
рации его может ждать снос. 

Дом был свидетелем мно-
жества исторических со-
бытий. Здесь работал театр 
Позднякова, который Алек-
сандр Грибоедов описал в 
своем хрестоматийном произ-
ведении «Горе от ума». В 1812 
году французы, обосновав-
шись в Москве, разместили 
здесь театр, его посещал сам 
Наполеон. С тех пор заведе-
ние называлось Наполеонов-
ским театром. Именно в этот 
дом любил заезжать Пушкин - 
хозяин усадьбы князь Юсупов 

был хорошим приятелем поэ-
та. А в июне 2020 года Мосгор-
наследие не внесло в реестр 
региональных памятников 
дворовый флигель и внутрен-
ний двор усадьбы. Это значит, 
что значительную часть архи-
тектурного ансамбля можно 
просто уничтожить на закон-
ных основаниях. 

Интересно, что экспертизу 
проводили не москвичи. Арх-
надзор выяснил, что к сносу 
старинную усадьбу пригово-
рил некий эксперт из Томска 
Петр Зыбайло. «Его аргу-
ментация напоминает лучшие 
образцы жанра 2000-х годов: 
внутридворовый флигель «не 
обладает признаками объек-
та культурного наследия», по-
тому что, во-первых, признан 
ветхим; во-вторых, не выходит 
на улицу; в-третьих, повторя-
ет формы уличного флиге-
ля», - цитирует Архнадзор это 
недоразумение, называемое 
почему-то экспертизой. Тог-
да же общественники заби-
ли тревогу: флигелю грозят 
переделка или уничтожение, 
а двор может быть застроен и 
перекрыт.

Общественники и журнали-
сты говорят, что застраивать 
старинную усадьбу собира-
ется компания, причастная к 
сносу доходных домов на Вар-
варке и усадьбы Неклюдовых 
на Малой Бронной. Те же ком-
мерсанты боролись и за снос 
дома купца Булошникова, но 
тогда активистам удалось па-
мятник старины отстоять. 

От Теплых рядов 
в Китай-городе 
не останется камня 
на камне

В прошлом году стало из-
вестно об очередном этапе ре-
конструкции бывших Теплых 

торговых рядов. Они располо-
жены в 100 метрах от Красной 
площади сразу за ГУМом, в 
так называемом квартале №4. 
Вероятно, теперь будет снесен 
уцелевший корпус, выходя-
щий на Ильинку. 

Теплые ряды - это торго-
вый пассаж с галереями и 
переходами, построенный в 
1864-1869 годах. Эти построй-
ки отапливались зимой, поэто-
му получили такое название. 
Через 30 лет по соседству по-
явились Верхние ряды, куда 
более роскошные, с прозрач-
ными перекрытиями над тор-
говыми линиями. Сейчас здесь 
расположен ГУМ. А все пять 
корпусов Теплых рядов ждала 
незавидная судьба: их много-
кратно перестраивали и ре-
конструировали.

В 1988 году комплекс был 
обследован специалистами и 

рекомендован на госохрану в 
полном объеме. Также было 
запланировано археологи-
ческое исследование подва-
лов и воссоздание галерей. В 
1990-х был подготовлен про-
ект реставрации. Но в 1996 
году вместо реставрации на-
чался снос. Тогда уничтожи-
ли самый представительный 
корпус Теплых рядов. Най-
денные в подвалах своды па-
лат Новгородского по дворья 
XVI-XVII веков тоже не 
остановили этот вандализм. 
Древние палаты даже не ста-
ли обследовать. 

В 1998 году снесли еще 
два корпуса на Ильинке, в 
2006-м - еще три корпуса. Уча-
сток приобрела фирма «Инте-
ко», принадлежавшая супруге 
тогдашнего столичного мэра 
Елене Батуриной. Она реши-
ла строить здесь отель кате-
гории люкс, а для этого надо 
было удвоить площадь объ-
екта. Но вскоре Лужков свою 
должность потерял, работы 
остановились на 14 лет, а на 
месте сноса так и осталось зи-
яющее пустое пространство. 

Теперь снос грозит трех-
этажной постройке 1860-х 
годов - единственному под-
линному фасаду Теплых ря-
дов, сохранившемуся на линии 
Ильинки. На сайте госзакупок 
в 2020 году появилось упоми-
нание «сноса или демонтажа» 
574 кв. м площади здания. А 
это значит, что от старинных 
Теплых рядов в Китай-городе 
не останется практически ни-
чего. 

Наталья Пуртова 
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За последние 10 лет в 
Москве было уничтожено 
220 исторических объек-
тов XIV-ХХ веков. Из них 
60 объектов имели раз-
личные охранные стату-
сы, но от сноса старинные 
здания они не спасли. В 
числе утраченных объ-
ектов - 14 федеральных 
и региональных памятни-
ков архитектуры, а также 
10 выявленных, то есть 
ожидавших отнесения к 
реестру памятников. 
При этом координатор 
движения Рустам Рах-
матуллин считает, что за 
последнее десятилетие 
ситуация поменялась 
в лучшую сторону - при 
мэре Юрии Лужкове 
массовые сносы прово-
дились без оглядки на 
законодательство. «Се-
годня мэрия помнит про 
Уголовный кодекс, где 
есть статья об умышлен-
ном уничтожении памят-
ников, помнит термин 
«ценный градоформиру-
ющий объект», - говорит 
Рахматуллин. Но сейчас 
в охранных зонах раз-
решают строительство. 
«На месте двухэтажного 
здания может проектиро-
ваться шесть», - отмеча-
ет Рахматуллин, поэтому 
остаться в истории у па-
мятников по-прежнему 
мало шансов.

Справка «МН»

УсадьбеУсадьбе 
XVIII века 
грозит 
снос
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Усадьба ХVIII века П.А. Позднякова-Юсуповых

Вот такой «дом-таракан» планируется 
на месте знаменитого Бадаевского завода
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Юрист Наталья Патшина: 
«В соответствии с п. 1 ст. 5 
Федерального закона №157-
ФЗ граждане имеют право 
на отказ от профилактиче-

ских прививок, при реализации 
которого правовые последствия 
для граждан могут быть связаны 
с временным отказом в приеме 
его на работу или отстранением 
от работ в случае, если их выпол-
нение связано с высоким риском 
заболевания инфекционными 
болезнями и требует обязатель-
ного проведения профилактиче-
ских прививок, перечень кото-
рых утвержден постановлением 
Правительства РФ от 15 июля 
1999 г. №825, а также при ослож-
нении эпидситуации (по эпиде-
мическим показаниям). Данным 
перечнем предусмотрена обяза-
тельная иммунизация работни-
ков образовательных и медицин-
ских организаций. Согласно п. 3 
ст.11 закона №157-ФЗ, профилак-
тические прививки проводятся 
гражданам, не имеющим меди-
цинских противопоказаний. 

Соберите медицинские до-
кументы, в которых указаны 

доказательства того, о чем вы 
пишете в письме, и придите с 
ними на прививку. В медучреж-
дении на их основании примут 
официальное заключение и ре-
шат, имеются ли у вас противо-
показания для вакцинации или 
нет. На основании выданного 
медорганизацией заключения 
работодатель будет решать, от-
странять вас от работы или до-
пустить к ней. Настоятельно 
рекомендую вам изучить письмо 
Минздрава России от 21.01.2021 
№1/И/1-333 «О порядке проведе-
ния вакцинации вакциной ГАМ-
КОВИД-ВАК против COVID-19 
взрослого населения». Там пере-
числены противопоказания к 
применению вакцины. Тяжелые 
аллергические реакции в анам-
незе среди них есть.

Если вас отстранят от рабо-
ты, это должно быть оформлено 
приказом с указанием причины, 
срока и других условий отстра-
нения от работы. Копию прика-
за, заверенную надлежащим об-
разом, обязательно запросите на 
руки. Она поможет в суде, если 
до него дойдет дело». 

Можно ли отказаться от прививки?
Сейчас многих врачей и учителей заставляют прививаться 
от коронавируса. Даже иногда говорят, что не допустят 
к работе как группу риска без прививки. А у меня в карте 
отмечено, что имеются острые аллергические реакции на 
лекарственные препараты, вплоть до клинической смерти, 

которую пережила. Боюсь делать прививку и не хочу, чтобы 
меня уволили из школы. Как мне быть?

Елена К., г. Подольск.

?

!

Вычет можно получить только один раз 
В 2018 году купили с мужем квартиру в совместную собствен-
ность. Может ли муж вернуть за меня подоходный налог? У него 
хорошая зарплата, а у меня дохода нет.

Т.А. Арутюнова, г. Мытищи.

Юрист Владимир Горелов: 
«При приобретении жилья в 
общую совместную собствен-
ность имущественный вычет 

предоставляется обоим супругам, 
независимо от факта внесения пла-
ты только одним из них. 

Ваш муж может получить макси-
мальные при покупке квартиры 260 
тыс. рублей, то есть 13% от 2 млн 
рублей. Налоговый вычет можно 
получить только один раз. Поэто-

му за вас он сделать это не сможет. 
Но не расстраивайтесь - вы можете 
воспользоваться своим правом при 
приобретении другого жилья, когда 
появятся собственные доходы.

Кроме вычета по расходам на 
покупку налогоплательщик имеет 
право на получение вычета по кре-
дитным процентам. Все средства 
предоставляются при условии доку-
ментального подтверждения поне-
сенных расходов».

?

!

Продажа квартиры с жильцами
Пятнадцать лет назад квартира, в которой на тот момент 
были прописаны мои родители, я и дочь, была приватизирована. 
Я и родители отказались от приватизации в пользу моей дочери. 
Через время она вышла замуж, родила и живет у мужа. Сейчас им 
стало тесно, и дочь предупредила, что продаст свою квартиру. 

Родителям за восемьдесят лет, они пребывают в ужасе, боясь, что все 
мы останемся на улице. Может ли дочь продать квартиру с живущи-
ми в ней людьми?

И.С. Мальцева, г. Рязань.

Адвокат Олег Шишов: 
«Опрометчиво, конечно, 
было писать отказы в поль-
зу дочери и внучки, но 15 
лет прошло, и оспорить эти 

отказы уже не получится ни в ка-
ком суде. По схеме отказа от при-
ватизации на тот момент предпо-
лагалось, что дочь впоследствии 
подарит остальным членам семьи 
доли, но вы этого не сделали и 
теперь пожинаете горькие пло-
ды. К сожалению, продать такую 
квартиру дочь-собственник может 
вместе с людьми. Звучит абсур-
дно, но это так. Однако даже при 
смене собственника право поль-
зования жилплощадью сохранит-
ся за вами и вашими родителями: 
лица, отказавшиеся от приватиза-
ции в пользу члена семьи, имеют 
пожизненное право пользования 
квартирой при условии, что они в 
ней живут постоянно и платят за 
ЖКУ. Не только за вами и ваши-
ми родителями сохранится право 
проживания в квартире, но и у но-
вых покупателей, если такие най-
дутся, появится это право, как у 
собственников. Чего я не советую 
делать, так это выписываться и 
выезжать из квартиры доброволь-
но. Не делайте этого ни при каких 
условиях!

При продаже квартиры вашего 
согласия и согласия ваших роди-
телей на сделку не потребуется, но 
обязательным условием догово-
ра купли-продажи будет указание 
всех зарегистрированных на жил-
площади как сохраняющих право 
пользования ею. При отсутствии 
такого пункта договор можно 
оспорить в суде. 

Продать квартиру с жильцами 
сложно, но все же реально, сильно 
занизив ее стоимость. К сожале-
нию, такую квартиру могут купить 
с большой скидкой не совсем поря-
дочные люди, которые начнут соз-
давать невыносимые условия для 
уже живущих в ней. 

Судя по всему, ваша дочь хо-
чет от вас денег, поэтому угро-
жает продать жилье, но если бы 
она реально хотела избавиться 
от квартиры, то давно бы это сде-
лала. Если финансы позволяют, 
попытайтесь выкупить у дочери 
квартиру или хотя бы долю в ней, 
а если дочь выставит квартиру на 
продажу, купите ее на подставное 
третье лицо, а потом оформите на 
себя или родителей. Либо ждите 
новых соседей и готовьтесь к тому, 
что фактически придется жить в 
коммунальной квартире с новыми 
соседями».

?

!

СНИЛС для новорожденного 

Жду четвертого ребенка в марте. В прошлый раз прихо-
дилось идти в ПФР, чтобы получить для детей СНИЛС. 
Теперь я также должна поступить?

Нина Королева, г. Химки.

Начальник ГУ Пенсион-
ного фонда РФ №5 Алек-
сандр Акименко: «СНИЛС 
(страховой номер индиви-
дуального лицевого счета) 

новорожденному ребенку теперь 
присваивается беззаявительно - на 
основании данных, полученных из 
органов ЗАГС. Таким образом, об-
ращаться в ПФР вам не придется. 
При этом Пенсионным фондом 
реализована возможность для ро-
дителей детей, родившихся после 
15 июля 2020 года, получить сведе-
ния о СНИЛС в личном кабинете 

на портале государственных услуг 
www.gosuslugi.ru. Зарегистриро-
ваться на нем лучше заранее, до 
рождения ребенка. 

Напомню, что родителям де-
тей, родившихся до 15 июля 2020 
года, для получения СНИЛС, как 
и раньше, необходимо обращать-
ся в органы ПФР или МФЦ, а 
для семей, которые усыновили 
детей, сохраняется прежний за-
явительный порядок оформления 
СНИЛС, поскольку необходимые 
сведения могут представить толь-
ко сами усыновители».

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 
129090, Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1, 

или на сайт: www.mirnov.ru

Юрист Адриан Георгадзе: 
«Нет, нельзя. Отказываясь 
от пассива в виде долгов, 
наследник автоматически 
отказывается и от актива в 

виде, например, недвижимости 
или денежных средств на счетах 
в банке. Действующее законода-
тельство запрещает отказ от ча-
сти наследства».

Все или ничего
Можно ли принять только часть наследства, чтобы долги за ЖКУ в 
эту часть не вошли?

К.О. Сенников, г. Мытищи.?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова
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Кто-то грезит о крутых 
шмотках, роскошных хоро-
мах или принце на белом коне, 
а Евгения Маркова всегда хо-
тела сидеть за рулем машины. 
И чем она будет больше, тем 
лучше. Куда приводят мечты, 
дальнобойщица рассказала 
«Миру новостей».

Сколько в России муж-
чин-дальнобойщиков, никто 
не считал. И уж точно никто 
не пересчитывал женщин-
дальнобойщиц. Представи-
тельницы прекрасного пола, 
управляющие большегру-
зами, пытались сами при-
кинуть, сколько их колесит 
по стране, но точной цифры 
тоже назвать не смогли - не 
все афишируют свое занятие. 
Тех, кто в открытом доступе, 
не меньше двух сотен, так что 
говорить о том, что Евгения - 
единственная в своем роде, не-
правильно. Но можно смело 
утверждать: она точно одна 
из первых в России дально-
бойщиц, кто раз-
рушил сложив-
шийся стереотип 
о возможностях 
слабого пола.

Нельзя, но 
очень хочется

У Евгении два 
высших образова-
ния - в области за-
щиты информации 
и менеджерское. 
Оба она получила в 
МИИГАиК. После 
университета все, чем 
занималась девушка, 
так или иначе было 
связано с программи-
рованием. Одно из последних 
мест работы - «Лаборатория 
Касперского». Для кого-то, 
может, и предел мечтаний, но 
не для Евгении. Она-то всегда 
любила дорогу, простор и дви-
жение, а айтишник передвига-
ется только по просторам ин-
тернета, не выходя из офиса.

- Мне с раннего детства хо-
телось водить, - говорит Евге-
ния. - Как только первый раз 
проехала в машине, сразу по-
няла - это мое пространство. В 
9-м классе хотела пойти на об-
учение вождению - не взяли, 
«потому что девочка», но поз-
же все равно получила права: 
категории В (легковые) после 
автошколы, С (грузовики) - 
после ДОСААФ, Е - в коллед-
же. Из девчонок в колледже я 
одна была: в то время учиться 
водить грузовики с прицепом 
можно было, а устроиться на 
работу с такими правами - нет. 
Меня это не остановило. В 
общем, получила я заветные 
права и ушла из IT-компании, 
хотя зарплата была более чем 
достойная.

Евгения с мужем купили 
грузовик-пятитонник и два 
года занимались погрузками-
разгрузками, благо садиться 
за руль частного грузовика за-
кон не запрещал.

- Только я никогда не хотела 
работать на себя и попыталась 
устроиться в транспортную 
компанию. Опыт-то у меня 
уже был. Но никто не хотел 

брать все по 
той же причине - «потому что 
не мужик». Я понимаю, когда 
запретный список составляли 
в 1974 году и по нему женщи-
нам запрещено было работать 
водителями большегрузных 
автомобилей: это хоть как-то 
было обоснованно - ни усло-
вий для работы нормальных, 
сами машины были тяжелые 
в управлении. Но вот почему 
дальнобойщики попали в об-
новленный список 2000 года, 
мне непонятно. Это ж чья-то 
дурь и блажь. Машины уже 
все почти на автомате, управ-
лять фурами теперь задача не 
из самых сложных!

Евгения и другие девушки 
из разных уголков страны, ко-
торые тоже хотели работать 
на грузовиках, адресовали 
свое обращение уполномо-
ченному по правам человека 
Татьяне Москальковой, и она 
сказала примерно следующее: 
«XXI век на дворе, надо ме-
нять законодательство, жен-
щина должна работать там, 
где захочет».

Так начался пересмотр спи-
ска, и с января этого года его 
сильно сократили. Хотя он 
по-прежнему запрещает рабо-
тать женщинам водолазами, 
пожарными, шахтерами, за-
ниматься чисткой и ремонтом 
паровых, водогрейных котлов, 
труб и печей, но профессия во-
дителя большегрузного транс-
порта для слабой половины 
уже вне запрета. Впрочем, 
даже когда этой профессии 

не было в списке 
разрешенных для 
женщин, можно 
было найти ру-
ководителя «без 
дурацких пред-
убеждений, сек-
сизма и страха 
перед огром-
ными штрафа-
ми» (трудовая 
инспекция в 
то время мог-
ла выставить 
за нанятую 
в о д и т е л е м 

фуры женщину 200 ты-
сяч рублей штрафа).

- Я нашла такого смелого 
гендиректора, который риск-
нул взять на работу кроме 
меня еще трех девчонок, - 
вспоминает Евгения. - С одной 
из них - Юлей - мы до сих пор 
работаем посменно в одном 
экипаже, правда, уже в другой 
компании.

Прочь, гендерные 
предрассудки!

Сегодня Евгения водит 
40-тонный «мерседес». Она на-
зывает его Сервелатом после 
того, как однажды услыша-
ла ставшую почти крылатой 
фразу из фильма «Властелин 
колец» в переводе Гоблина: 
«Мерин мой шестисотый, 
кличка - Сервелат». 

- Женя, а как мужчины ре-
агируют, когда видят за ру-
лем фуры женщину?

- Эти все гендерные разде-
ления давно из области пред-
рассудков! Нормально все 
реагируют. Ну, может, старый 
дед какой-нибудь что-то бур-
кнет, но это не считается.

- Не страшно одной в до-
роге?

- Нисколько. На дороге сей-
час спокойно, все цивилизо-
ванно. Порядок на трассах на-
вели, и если голова на плечах 
есть, останавливайся на охра-
няемой стоянке, которых сей-
час предостаточно, и никаких 
проблем. С безопасностью 
лично у меня вопрос решен: 
я много лет занималась ру-

копашно-ножевым боем, так 
что еще непонятно, кому кого 
опасаться на дороге, - смеется 
Женя. - К счастью, за время 
работы дальнобойщицей ни 
разу не пришлось применить 
имеющиеся навыки на прак-
тике.

- Правда, что сегодняш-
нему трак-драйверу на рос-
сийских дорогах комфортно 
и удобно?

- Дороги стали значительно 
лучше, а спецстоянки в России 
оборудованы лучше многих 
европейских. Это я вам скажу 
как человек, некоторое время 
работавший трак-драйвером 
за границей. На наших стоян-
ках есть и душевые, и сауны. 

И то и другое - не какие-то 
убитые места общего пользо-
вания, а отдельные кабинки 
с зеркалами, розетками и ве-
шалками. Еда в придорожных 
кафе тоже отменная, так что 
голодным не останешься.

- А если поломка в дороге?
- Современные машины - 

сплошная электроника, про-
цесс управления полностью 
автоматизирован. Зачем мне 
лезть внутрь машины, если 
можно позвонить механику, 
понимающему в компьютер-
ном обеспечении транспор-
та? Он или сам приедет, или 
скажет, где ближайший сер-
вис. Колесо поменять я могу, 
но если мужчина предложит 
помощь, почему бы не позво-
лить ему помочь? Я все же 
женщина. А вообще разве не 
нормально, когда воспитан-
ный водитель помогает друго-
му водителю, какого бы пола 
он ни был?

- Вы считали, в сколь-
ких городах и странах по-
бывали?

- Города точно не считала, а 
стран… Около двадцати.

- Помните самую даль-
нюю поездку?

- Питер - Чита. 7000 ки-
лометров проехала дней за 
десять. Когда в Европе рабо-
тала, меня бесили короткие 
маршруты - километров по 
300 всего. Я люблю дальние 
поездки и саму дорогу. Она за-
полняет собой все и дарит ма-
гический кайф.

- Долгое сидение за рулем 
не напрягает?

- Думаете, я в офисе IT-
компании много двигалась? 
Современный мир - это вооб-
ще по большей части сидячая 
работа.

- Чем занимаетесь 20 дней 
на отдыхе после 40-дневной 
вахты?

- Общаюсь с друзьями, с 
мужем ездим на «ниве» по 
болотам. Этой зимой радует 
снег - я обожаю лыжи. Ино-

гда играю на гитаре, 
чем, кажется, очень 
достаю соседей.

- Если снова 
предложат офис-
ную работу и зар-
плату больше ны-
нешней в три раза, 
вернетесь в ай-
тишники?

- Да хоть в десять 
раз больше - никог-
да! Дело не в деньгах. 
Работая на фуре, я за-
рабатываю меньше, 
чем в офисе, но зато 
сейчас я счастлива, 
потому что занима-
юсь любимым делом. 
Тем, о котором всег-
да мечтала. Другой 
жизни пока себе не 
представляю. Но если 
процесс управления 
грузовиками будет 
идти в сторону пол-
ной автоматизации, я 
бы могла помочь про-
грессу и применить 
и свой опыт водите-
ля-дальнобойщика, и 
свои знания айтишни-
ка. Не думаю, что это 
произойдет при моей 

жизни, так что пока позволит 
здоровье, буду гонять огром-
ную махину с прицепом и бал-
деть от того, какая классная у 
меня работа.

Елена Хакимова,
фото из личного архива

Êðàñàâèöàи 
БОЛЬШЕГРУЗ

Сегодня, накануне 8 Марта, мы хотели бы рассказать о 
женщинах с неженскими специальностями. Хотя с начала 

нынешнего года профессия водителя большегрузов 
перестала быть сугубо мужской, но для 36-летней 

жительницы подмосковного Лыткарина это любимое занятие 
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Накануне женского празд-

ника «МН» решил выяс-
нить у представительниц 

не совсем женских про-
фессий, что такое счастье 

в их понимании.

- Почему телохранитель 
неженская профессия, что у 
вас за стереотипы? - возму-
тилась Надежда Михайло-
ва - руководитель «Школы 
телохранителей» в Москве, 
много лет успешно работав-
шая в органах внутренних 
дел, а позже - телохраните-
лем. Бокс, рукопашный бой, 
карате, самооборона - тут она 
как рыба в воде и передает 
мастерство молодежи.

- Считаю, нет деления про-
фессий на мужские и женские, 
главное, чтобы нравилась са-
мому человеку. А счастье - в 
гармонии и в окружающих 
нас мелочах, - убеждена она.

Ирина Шорошева - спаса-
тель. Причем многие годы 
служила в отряде спасатель-
ного десанта. Это спасение с 
воздуха при помощи авиаци-
онной техники. Рассказывает, 
как приходилось не однажды 
спускаться на веревке с верто-
лета (например, вытаскивали 
уплывших на льдине в откры-
тую воду рыбаков, и при по-
жарах тоже использовали) и 
прыгать с парашютом…

- Это и есть счастье, когда 
ты смог спасти чью-то жизнь, 
счастье - быть полезным, - 
констатирует женщина. При-
знается, что штамп «нежен-
ским делом занимаешься» 
преследует ее с первого дня 
в профессии. Кто-то включа-
ет жалость: мол, неужели нет 
возможностей устроиться на 
более безопасную должность 
без рисков для жизни? Неко-
торые мужчины пренебре-
жительно ворчали: ну и куда 
ты полезла?

- Никак не реагируешь, до-
казываешь делом свое право 
работать не где поспокойнее, 
а где нравится, - говорит и Ва-
лентина Бунина, капитан на 
флоте. Между прочим, в этой 

структуре даже поговорка 
имеется, что «женщина на 
корабле - жди беды». Однако 
у Буниной, в отличие даже от 
некоторых мужчин, за трид-
цать лет безупречной служ-
бы ни единой аварии. Шла в 
профессию, признается, за 
романтикой.

- Счастье - это когда идешь 
на работу и радуешься, идешь 
домой с работы и тоже ра-
дуешься, - уверена капитан. 
Полный порядок у нее и 
дома. Четверых детей воспи-
тала, они уже взрослые, двое 
по примеру мамы выбрали 
тоже флотские профессии. 

- А мне тридцать лет… до 
ста, - шутит Бунина. - Сейчас 
в рейсы не хожу, но продол-
жаю преподавать в Академии 
водного транспорта. Если в 
советское время, когда учи-
лась я, женщины на флоте 
были редкостью, то сейчас 
среди учеников и выпускни-
ков девушек немало.

Анна Билецкая, уроженка 
Астрахани, долго не могла най-
ти себе дело по душе. Образо-
вание получила юридическое, 
окончила и художественную 
школу. А вот чем хочет зани-
маться дальше, не понимала. 
Переехала на Алтай - почему-
то туда потянуло. Устроилась 
в крупную компанию секрета-
рем, в свободное время пела в 
местном ансамбле «Здравица».

- Однажды меня как самую 
молодую отправили за ухва-
том для выступления нашего 
коллектива. Пошла в кузни-
цу - увидела горн, наковаль-
ню, захотелось попробовать, 
вспоминает женщина. Мень-
ше чем через неделю из офи-
са уволилась и устроилась… 
в кузницу учеником. Говорит, 
родители, узнав, испытали 
шок, бабушка даже плакала… 

Ведь это богатыри из сказок 
молотами машут, а тут девоч-
ка - хрупкая, маленькая, ну ка-
кой из нее кузнец?!

А она размышляет:
- Счастье - это заниматься 

любимым делом. Я это поня-
ла именно в кузнице. Металл 
- своеобразный материал, ка-
призный, но чувствует хозяи-
на, мы с ним отлично понима-
ем друг друга и ладим.

Обретя дело своей жизни, 
следом встретила и личное 
счастье, муж Евгений - тоже 
кузнец. Сейчас вместе созда-
ют на Алтае музей истории 
кузнечного ремесла.

- По-настоящему счаст-
ливой ощущаю себя в своей 
кузнице, - признается Анна.  - 
Желаю, чтобы каждая из нас 
испытала это чувство, и не 
только 8 Марта, а испытыва-
ла каждый день.

Подготовила 
Виктория Катаева

 Женское счастье 

Счастье это когда идешь
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Иди к тем, 
кому еще хуже

- Италия сильно постра-
дала от вируса. Пустынные 
улицы, по которым ездили 
лишь полицейские патрули 
и кричали в громкоговори-
тель, чтобы люди не поки-
дали свои дома, в против-
ном случае - огромный 
штраф, - вспоминает 
Юлия весну прошлого 
года. - Как не поддаться 
унынию и панике в такой 
обстановке? Идти к тем, 
кому еще хуже! Этому 
меня еще в детстве на-
учила мама. И я стала по-
могать пожилым людям, 
одиноким, лежачим… 
Хожу за покупками для 
них, готовлю, убираю, де-
лаю уколы по необходи-
мости, а я умею. Первые 
недели возвращалась 
домой и рыдала от жа-
лости - лежит перед то-
бой бабушка, смотрит 
добрыми выцветшими 
глазками, руками-нога-
ми пошевелить не мо-
жет - парализована. И 
ты понимаешь, и она 
сама, что никогда уже 
не встанет… Такие 
истории сильно от-
резвляют, не остав-
ляя места унынию и 
рефлексиям.

- Деятельность 
эта для меня во-
лонтерская, не 
оплачивается, - 
объясняет наша 
героиня. - До-
вольно часто 
беру с собой 
помогать пят-
надцатилетнюю дочь 
Кристину и восьмилетнего 
сына Алена. Кто-то подума-
ет: зачем детям видеть этот 
ужас, одиноких стариков? Не 
согласна, считаю, дети тоже 
должны усвоить, что жизнь 
бывает разная, людям надо 
помогать… В сложные дни (а 
пандемия - это испытание для 
всех) следует быть еще более 
сплоченными, поддерживать 
друг друга. Хочу воспитать 
в дочери и сыне главные, на 
мой взгляд, качества - сердеч-
ность и доброту. И безуслов-
но, трудолюбие, без которого 
также никуда. Воспитываю 
в том числе своим примером 
- когда не было работы по 
профессии, я давала уроки ан-
глийского и русского, писала 
портреты на заказ… Потому 
что у меня двое детей, а са-
диться на шею мужу никогда 
не собиралась, всегда зараба-
тывала сама.

Сотрудничество 
с ведущими мировыми 
брендами

Юлия, между прочим, зна-
менитость. Выросла в Мо-
скве. Еще в школьном возрас-
те начала сниматься в кино, 
занятие увлекло. За ее пле-
чами такие ленты, как «Шир-
ли-мырли», «Любить по-рус-
ски - 2» (на съемках режиссер 
Евгений Матвеев посетовал 

в разговоре, мол, жаль, Васи-
лия Шукшина нет на свете, 
ты стопроцентно его актри-
са, русский типаж), «Тайны 
дворцовых переворотов», 
«Дюймовочка», «Андерсон. 
Жизнь без любви» самого 
Эльдара Рязанова и другие 
ленты. Роли хоть и неболь-
шие, но за них не стыдно. 
Много снималась в рекла-
ме. Мечтала поступить в 
театральный. Против вы-
ступила мама, объяснив, 
что сначала следует полу-
чить более стабильную про-
фессию. Живейнова выбрала 
факультет психологии и пе-
дагогики в институте культу-
ры. В 1999 г. по студенческому 
обмену летала за рубеж - там 
познакомились с итальянцем 
Клементе Феррара. В 2003 г. 
поженились. Переехав на ро-
дину мужа, стала сниматься 
там. С русской красавицей-
моделью с удовольствием 
сотрудничают многие веду-
щие мировые бренды. Китай, 
Япония, Франция, Англия… 
до пандемии Юлия участвова-
ла в проектах по всему миру. 
Сейчас границы закрыты, но 
это временные трудности, 
наладится, иначе и быть не 
может, говорит моя собесед-
ница. Оптимизм - это тоже 
очень по-русски.

- Недавно мне позвонили. 
- Юлия называет очень из-

вестную компанию, - гово-
рят: «Хотим, чтобы вы стали 
лицом новой косметической 
линии». Я удивилась: «Мо-
жет быть, вам лучше найти 
помоложе, мне все-таки не 
двадцать…» В ответ услы-
шала: «Нам нужны именно 
вы - женщина, которая не де-
лала пластических операций, 
не сидит на диетах, при этом 
прекрасно выглядит». Побла-
годарила за доверие, начали 
сотрудничество.

Исполнила Юлия и свою 
юношескую мечту - окончи-
ла школу актерского мастер-
ства в Италии, снимается в 
кино. Вспоминает, как двад-
цать лет назад за компанию с 
подругой ходила к старушке, 
предсказывавшей будущее. Та 
напророчила: «У тебя будет 

очень интересная жизнь 
после сорока лет… Но 
не в России».

- Было мне тогда двад-
цать, подумала: сорок лет 
- это же так долго ждать! 
И вот мне уже за сорок, я 
понимаю: бабушка-то не 
обманула, - улыбается Жи-
вейнова.

Спрашиваю, не возника-
ло ли когда-нибудь искуше-
ния стать обладательницей 
пресловутых 90х60х90.

Юлия в ответ смеется:
- Как говорила Софи Ло-

рен: «Мне сорок лет, и я сама 
решаю, где у меня талия!» 
Естественно, я слежу за собой, 
приятно видеть в зеркале жен-
щину ухоженную, у меня под-
тянутая фигура. Я нравлюсь 
себе такой.

«Детей надо 
любить, остальное 
приложится»

Не обошлось в судьбе на-
шей героини и без драмы. 
История вышла громкой, не-
сколько лет назад ее даже 
освещали на российском фе-
деральном канале. Дочь Кри-
стина у Живейновой - удо-
черенная. Двухлетняя кроха 
жила со своей бабушкой по 
соседству с сестрой Юлии в 
Москве. Старушка рассказы-

вала, будто бы ее сын - отец 
малышки - вместе с ее мамой 
трагически погибли. Наша ге-
роиня стала навещать девочку, 
летом отвезла на отдых, разу-
меется, с письменного раз-
решения бабушки. А затем, 
также с письменного согласия, 
взяла на воспитание.

Кристина переехала в Ита-
лию. Быстро стала называть 
Юлию и ее мужа мамой и 
папой. Взрослела и развива-
лась, увлеклась танцами… 
Души не чаяла в родившемся 
братике Алене, названном в 
честь любимого актера на-
шей героини - Делона. Через 
несколько лет идиллии вдруг 
объявилась московская ба-
бушка Кристины вместе с… 
ее биологической мамой. 
Оказалось, родители девчуш-
ки вовсе не погибли, а сидели 
в тюрьме. Теперь же требо-
вали Живейнову вернуть им 
Кристину либо заплатить 
им много денег. Хотели все 
больше и больше. Юлия ста-
ла судиться за девочку. Это 
тема отдельного разговора. 
Уходили силы, время, деньги 
на услуги адвокатов… Семья 
Феррара влезла в огромные 
долги, выплачивают до сих 
пор. Кристину ее биородите-
лям, конечно, не отдали, да 
она и не рвется к ним, часть 
своего московского детства 
помнит крайне смутно, и эти 
воспоминания вызывают тре-
вожные ощущения.

- Некоторые люди не раз 
пугали меня: не боишься, что 
у Кристюши проявятся «не-
правильные» гены? Нет, не 
боюсь. А ей самой объясняю: 
«Доченька, если ты пойдешь 
по кривой дорожке, значит, 
мы с тобой проиграем». В 
случившемся с ее родителя-
ми точно не генетика вино-
вата. Просто им, видимо, в 
детстве не объяснили про-
писных истин о добре и зле. 
Не хотели учиться и ни к 
чему не стремились, искали 
легкой наживы… Видимо, их 
не любили - ведь «любить» 
означает «желать добра». 
Абсолютно уверена: не надо 
мучить детей назиданиями, 
нужно просто любить их, 
остальное приложится. У 
Кристины есть наша любовь 
и поддержка - семьи, я убеж-
дена, что она вырастет пре-
красным человеком, - объ-
ясняет итальянская русская 
женщина пышных форм и с 
большим добрым сердцем и 
рассказывает дальше: - Кри-
стина раньше хотела рабо-
тать в Фонде дикой природы, 
а сейчас ее увлекает психо-
логия. Ален мечтает водить 
пароходы. Ну а мы, родите-
ли, поддержим любое их ре-
шение, главное, чтобы жили 
честно и были счастливы.

В голосе Юлии звучит не-
поддельная нежность. А я 
думаю, что вот так и прояв-
ляется «звездность» - не на 
красных дорожках, а в абсо-
лютно житейских ситуациях: 
дарить тепло, не задумываясь, 
что получит взамен.

Виктория Катаева,
фото из личного архива 

Ю. Живейновой

Необычайная 
судьба 

РОССИЯНКИ
â Èòàëèè

чень интересная жизнь

Юлия Живейнова-Феррара стала символом русской женщины в 
Италии, где поселилась почти двадцать лет назад, выйдя замуж 
за итальянца. О ее судьбе надо книгу писать или снимать кино! 
Натуральная блондинка пышных форм (на диетах не сидела и 
не собирается) успевает делать карьеру в модельном бизнесе 
и в кино, быть примерной женой и мамой, а в пандемию со всей 
широкой русской душой помогает одиноким старикам.
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С детьми: сыном Аленом 
и дочерью Кристиной

 С известным итальянским 
актером Микеле Морроне
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Анастасия Веденская не так давно развелась - с 
актером и режиссером Владимиром Епифанце-
вым у них был непростой брак. Несмотря на это, 
красавица-актриса держится достойно: воспи-
тывает двоих сыновей, снимается в кино и сери-
алах. Даже не жалуется на пандемию. И тем не 
менее…

- Анастасия, актер-
ская работа очень слож-
ная - приходится перево-
площаться в других, жить 
вымышленными пережива-
ниями и эмоциями, потом 
отпускать все это… Без 
чего, на ваш взгляд, артист 
не может состояться?

- Артист не может состо-
яться… Хотела сказать: без 
характера, но поняла, что это 
бред. Он может не состоять-
ся, имея все: и талант, и ха-
рактер, и красоту, и харизму. 
Удача - немаловажный фак-
тор в нашей профессии. И 
еще тусовка, наверное. Но об 
этом я не знаю, я не в тусов-
ке, терпеть не могу все это… 
Я все время пробиваю лбом 
невидимую стену, поэтому 
мне сложно сказать, без чего 
не может состояться артист. 
Наверное, без времени не 
может. Важно, чтобы время 

было определенное, подхо-
дящее, и оно совпало с тобой. 
А сейчас какое время, такие 
и артисты. У меня недавно 
умер друг, ему было всего 40 
лет, Макс Браматкин. По-
трясающий актер - странный, 
самобытный, уникальный. 
Что-то я не помню, чтобы в 
очереди стояли режиссеры, 
предлагая ему роли. Его до-
било это странное время, 
равнодушное к талантливым 
людям. Вообще у нас страш-
ная профессия если честно. 
Нужна выдержка и вера. В 
себя, как минимум.

- Актерскую профессию 
часто еще увязывают с ми-
стикой. В работе встреча-
лись с чем-то необычным?

- У меня в жизни постоянно 
случается что-то необычное, 
я обожаю всякие интересные 
места и древние города. Но 
если бы вы спросили о моих 

путешествиях по 
Камбодже, в ко-
торой я бываю 
каждый год, то 
там кладезь ма-

гических историй и событий, 
а про съемки… Нет, вот не-
давно была история, когда я 
снималась в фильме «Дочь 
тьмы». Дело было в Торжке, и 
я чуть не заблудилась в лесах 
в 50 километрах от моего от-
еля… Вообще я очень люблю 
знакомиться во всех уголках 
мира с необычными людьми, 
принадлежащими к аутентич-
ной культуре. В Марокко это 
были туареги, в некоторых 
русских деревнях - травницы, 
которым за сто лет, старо-
веры в горах Тувы, монахи в 
Камбодже и другие. А в Торж-
ке местные жители, помогав-
шие нам на площадке, дали 
мне адрес одной бабушки, 
уверяя, что она уникальная. 
Я подумала: отлично, нуж-
но пообщаться - и поехала 
куда глаза глядят. Часа через 
четыре приехала в это село, 
и оказалось, что бабуля - 
просто сумасшедшая. А 
уже темнело, заканчи-
вался бензин, теле-
фон сеть не ловил, 
и интернета не 
было, чтобы по-
строить обратный 
маршрут. В об-
щем, я поехала 
на ощупь и за-

блудилась. Выбралась 
только каким-то чудом! 
Если бы машина заглох-
ла в этом бескрайнем лесу, 
никто бы не знал, где меня 
искать.

- Вы снимаетесь и в 
полнометражном кино, 

и в сериалах. Были дра-
матические «Тихий Дон» 
и «Ненастье», комедий-
ная мелодрама «Рая знает 
все!». Можете рассказать, 
как принимаете решение, 
согласиться на ту или иную 
роль или нет?

- Без работы актер затуха-
ет и гибнет. В этом состоит 
самая большая ловушка на-
шей профессии. Артисту про-
сто необходимо постоянно 
работать, и когда в руки по-
падает сценарий какого-либо 
внятного проекта, где можно 
выразить себя, то он, конеч-
но, соглашается. Все из при-
веденных вами в пример про-
ектов просто потрясающие. 
Думаю, даже не стоит объяс-
нять, почему я согласилась на 
роль Дарьи в «Тихом Доне». 
В «Ненастье» у меня неболь-
шая, но очень яркая роль, к 
тому же опять мой любимый 
режиссер Сергей Урсуляк. 
А проект «Рая знает все!» 
открыл во мне грани коме-

дийной актрисы. Сложная, 
многогранная роль, 

над которой нуж-
но кропотливо 
работать, - вот мой 
главный критерий 

выбора проекта.
- Тяжелый 2020 

год закончился, идет 
2021-й, с ним многие 
связывают надежды. 
Как для вас сложил-

ся прошлый год? И как 
начался для вас год ны-

нешний?
- Для меня 2020 год сло-

жился удачно, не могу на 
него пожаловаться. Глав-
ное - я погасила ипотеку, 
которую взяла в конце 
2018-го. Новый год мы 

встретили в Камбодже. Да, 
расстроило, что из-за пан-
демии слетели некоторые 
проекты. Но появились 
другие! Так что жизнь про-
должается!

Ксения Позднякова

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

Напомним, что более 
двух лет Меньшова вела 
«Сегодня вечером» в паре с 
Максимом Галкиным. А по-
том из кадра неожиданно 
пропала. Причем зрители не 
сразу встревожились. Ведь 
и раньше бывало так, что 
Юлия ненадолго исчезала 
и программу вел только 
Максим. Потом они ме-
нялись, то есть иногда 
вели шоу поочередно… 
Но шло время, Мень-
шовой в ток-шоу все не 
было. Пошли разгово-
ры о том, что у нее кон-
фликт с Галкиным: мол, не 
сработались. Долгое время 
никто никаких комментари-
ев по этому поводу не давал. 
И лишь недавно Меньшова 
призналась:

- Проблема с «Сегодня ве-
чером» вообще не в Макси-
ме. У меня с ним прекрасные 
отношения. Мы с ним очень 
разные, но я отношусь к нему 
с огромным уважением.

Юлия предположила, что 
слухи о ее ссоре с Галкиным 
возникли потому, что ему в 
проекте отводилось больше 
эфирного времени. Как гово-
рит сама Меньшова, она «не 
нравилась редакторам», ее 
часто вырезали при монта-
же. И, кстати, эта антипатия 
была взаимной: Юлии, в свою 
очередь, претили те спосо-

бы, которыми пользовались 
редакторы, чтобы добиться 
высоких рейтингов. Ведущая 
пыталась приспособиться к 
формату, но не получилось. 
И она решила уйти. Чем, мяг-
ко говоря, удивила многих 
своих коллег. Из-за каких-то 
там внутренних принципов 
бросить популярное шоу, ко-
торое показывают в прайм-
тайм на Первом канале?!

- Я порадовался за Юлю, 
- говорит телеведущий Вла-
димир Березин. - Порадо-
вался возможности человека 
выбирать! И выбор делать в 
соответствии со своими прин-

ципами - профессиональны-
ми и человеческими. Можно 
только восхищаться тем, что 
Меньшова не стала подстра-
иваться. Первый канал, рей-
тинговое время, популярный 
проект, хорошая зарплата… 
А человек говорит: «Нет, 
мне все это не надо, если я 
чувствую дискомфорт. Если 
то, что я делаю, не соответ-
ствует моим убеждениям». Я 
увидел совершенно зрелую 
личность, профессионала, у 
которого есть своя четкая по-
зиция, свои принципы. И они 
для нее важнее любых воз-
можностей, которые давала 
ей эта работа. И важнее попу-
лярности! Ну вот не каждый 
может поступить так, как 
Юлия! Я напомню, что пере-
дачу «Наедине со всеми» она 
ведь тоже завершила сама. 

Сочла, что формат исчерпал 
себя, и закрыла проект. Хотя 
с рейтингами там было все 
в порядке. Здорово, что есть 
люди, которые не боятся так 
поступить! Меньшова - чело-
век самодостаточный. Юля 
ведь не только телеведущая. 
Она еще и драматическая ак-
триса. И не боится, что про-
падет, потеряется. Вот посмо-
трите, скоро она где-нибудь 
еще себя проявит. Может, на 
другом канале. А может, и во-
обще не на телевидении.

И действительно сейчас 
свое будущее Меньшова свя-
зывает не с телевидением. 
Она решила открыть соб-
ственный YouTube-канал. Как 
это, кстати, сделали уже мно-
гие известные персоны.

- Помимо указанной Юли-
ей причины ухода с телеви-

дения, мне кажется, есть еще 
одна. А именно намерение 
перебраться в интернет, - го-
ворит Елена Ханга, у которой 
уже есть свой YouTube-канал. 
- Я думаю, что сегодня интер-
нет для телевидения - это как 
большой город для деревни. 
Из деревни люди уезжали в 
большой город, потому что 
там яркие огни, много развле-
чений, есть возможность по-
лучить образование, больше 
вариантов для трудоустрой-
ства… Да, такой переезд - это 
рискованно. Непонятно, бу-
дет ли у тебя успех. Но есть 
надежда! Поэтому, мне ка-
жется, телевизионные люди и 
переходят сейчас в интернет. 
С телевидением все понятно. 
Если ты успешный, то, ско-
рее всего, у тебя там хорошая 
зарплата. Но при этом над то-
бой стоят начальники, довле-
ют определенные условия и 
правила, которые ты обязан 
соблюдать. А интернет - это 
место, где ты сам себе хозя-
ин! Хочешь - делаешь это, не 
хочешь - не делаешь. Хочешь 
так, а хочешь эдак. Нет во-
обще никаких ограничений! 
И сейчас многие выбирают 
свободу. Другое дело, все ли 
получится? Если ты был 
первым парнем на деревне, 
то это вовсе не означает, что 
станешь первым и в городе...

Лидия Мезина

Анастасия Веденская: 

Почему Меньшова ушла 
с телевидения?

 профессия!»

На днях все активно обсуждали неожиданное заяв-
ление Юлии Меньшовой: она впервые объяснила, 
почему ушла из программы «Сегодня вечером». 
Многих признание телеведущей удивило. Потому 
что причина расставания с Первым каналом оказа-
лась необычной…

 «У нас страшная 
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Валентина Легкоступова 
вышла замуж за Юрия Фир-
сова в июле прошлого года. 
А уже в августе погибла от 
тяжелой черепно-мозговой 
травмы. До этого артистка и 
ее новоиспеченный муж пре-
бывали в многодневном за-
пое. Что происходило между 
супругами в эти дни, до сих 
пор выясняет Следственный 
комитет. У близких Легко-
ступовой есть подозрение, 
что она умерла из-за Фирсо-
ва: либо он ее избил, либо на-
меренно не оказал помощь, 
когда она травмировалась. 
Юрий, конечно, все отрицает. 
А поскольку вина его не до-
казана, мужчина совершенно 
спокойно вступил в права на-
следства. Фирсову досталась 
1/4 часть квартиры, в которой 
он сейчас проживает еди-
нолично, а также машина и 
часть загородного дома. Еще 
он претендует на хиты Лег-
коступовой. При этом Юрий 
успел обвинить родных певи-
цы в том, что они растащили 
имущество:

- Из квартиры исчезло 
много вещей: концертные на-
ряды Вали, шубы, ювелирка, 
которую я ей дарил.

Вдовец также заявил, что 
пропали деньги - 11 тысяч 
евро. Все ценности, по мне-
нию Фирсова, забрала без 
спроса дочь Легкоступовой 
Анетта Бриль.

Вся эта история вызывает 
массу вопросов, которые мы 
адресовали звездному адво-
кату Сергею Жорину, кото-
рый представляет интересы 
семьи Валентины Легкосту-
повой.

- Сергей, почему Фирсов 
в одиночку начал распоря-
жаться квартирой? Он 
уже получил свидетельство 
о праве собственности на 
свою долю этого жилья?

- Фирсов получил только 
свидетельство о вступлении 
в наследство от нотариуса. 
Причем сделал это первым: 
ровно в тот день, когда это 
стало возможным по зако-
ну (через шесть месяцев по-
сле смерти наследодателя). 
Он прибежал - по-иному и 
не скажешь - в нотариаль-
ную контору, чтобы полу-
чить этот документ. Контора 
была еще закрыта, и ему при-

шлось ждать, когда начнется 
рабочий день. Как только 
пришел нотариус и выдал 
ему свидетельство, Фирсов 
помчался в квартиру и по-
менял там замки. Я полагаю, 
что он ошибочно трактует 
свидетельство о вступлении 
в наследство как свидетель-
ство о праве собственности 
на недвижимое имущество. 
Право собственности насту-
пает только с момента го-
сударственной регистрации. 
Об этом делается соответ-
ствующая запись в реестре 
недвижимости. Такая запись 
в реестр еще точно не внесе-
на. Этого сделать просто не 
успели! Более того, не успели 
получить свои свидетельства 
о вступлении в наследство ни 
мама Валентины Легкосту-
повой, ни ее дочь Анетта, ни 
ее сын Матвей. Конечно, они 
получат нужный документ. 
Просто не сочли важным так 
торопиться. Фирсов оказался 
самым быстрым. Вероятно, 
считает себя главным на-
следником. Хотя с морально-
этической точки зрения он 
вообще не должен был рас-
поряжаться никаким имуще-
ством Валентины Легкосту-
повой, учитывая, что состоял 
с ней в браке всего 40 дней. 
Причем именно через 40 дней 
брака с ним она ушла из жиз-
ни при весьма сомнительных 
обстоятельствах. 

- Но все-таки, став од-
ним из наследников, он име-
ет право менять замки?

- Нет. Даже если бы у него 
на руках уже было свиде-
тельство о собственности на 
1/4 этой квартиры. Он знал, 
что ключи находятся у Анет-
ты. Она не препятствовала 
проходу Фирсова в жилище. 
Поэтому он мог связаться 
с другими наследниками и 
сказать: дайте мне, пожалуй-
ста, ключи, я хочу попасть в 
квартиру. Но у него задача, 
как я понимаю, была в дру-
гом: не попасть туда самому, 
а сделать так, чтобы никто 
из других наследников не 
смог туда попасть. Иначе он 
должен был поставить их в 
известность о смене замков и 
раздать новые ключи. Но он 
никого ни о чем не уведомил! 
Родственники Легкоступовой 
узнали обо всем только из пе-

редачи на одном из федераль-
ных телеканалов. Там Фирсов 
по-хозяйски расхаживал по 
квартире и показывал репор-
терам, где и как Валентина 
упала в тот роковой день. 
Хотя до этого он уверял, что 
не видел ее в момент падения.

- Фирсов обвинил родных 
в том, что из квартиры 
пропали вещи - шубы, дра-
гоценности. А разве близкие 
не имели права что-то за-
брать из личных вещей Лег-
коступовой? Или это тоже 
часть наследства, которую 
надо было поделить?

- О каких шубах и подарен-
ных драгоценностях говорит 
Фирсов, непонятно. Очевид-
но, что он Валентине ничего 
не дарил. Просто пытается 
строить из себя миллионера, 
который якобы преподносил 
жене дорогие подарки, опла-
чивал учебу ее сына Матвея и 
вообще содержал всю семью. 
Но это абсолютно не так. Ни-
кто, конечно, не выносил из 
квартиры мифические по-
дарки Фирсова. Их не было!

- Родственники Легко-
ступовой собираются как-
то наказать Фирсова за го-
лословные обвинения?

- Мы сейчас продумываем 
вопрос о том, чтобы обра-
титься с заявлением о возбуж-
дении дела по статье «Клеве-
та». Потому что Фирсов не 
первый раз утверждает, будто 
Анетта что-то украла.

- А оспаривать его права 
на наследство и его само-
вольное вселение в кварти-
ру не планируете?

- Все это обязательно по-
лучит свою правовую реак-
цию. Но я бы не хотел сейчас 
говорить об этом подробно, 
чтобы Фирсов не был преду-
прежден о конкретных юри-
дических действиях, которые 
мы предпримем в ближайшее 
время.

М.Н.

Из-за
Сергея 

Лазарева 
разразился 

скандал!
Зрители до сих пор 

обсуждают победу артиста 
в «Танцах со звездами». 

В адрес шоу и конкретно 
Лазарева льется грязь: мол, 
судьи буквально протащили 
певца на первое место, все 

подстроено!
Зрительские симпатии на 

протяжении всего 12-го сезо-
на проекта были на стороне 
Давида Манукяна - блогера 
и бывшего возлюбленно-
го Ольги Бузовой. Но Дава 
когда-то занимался танцами 
профессионально, поэтому 
судьи даже не скрывали, что 
оценивают его выступления 
строже, чтобы дать фору дру-
гим участникам. И лучше все-
го этой форой воспользовался 
Сергей Лазарев. В паре с Ека-
териной Осиповой он занял 
первое место.

«Даву в последнем танце за-
судили и подыграли Лазареву. 
Это нечестно!» - пишут зрите-
ли. Многие уверены, что чле-
ны жюри планомерно вели к 
победе именно певца, а Ману-
кяна старались слить, чтобы 
ни в коем случае не победил: 
«Складывается впечатление, 
что все это шоу заточено под 
Лазарева». Кстати, на ангажи-
рованность проекта в целом 
нам намекнула участница 
«Танцев» 2016 года актриса 
Алена Яковлева:

- У меня остались не са-
мые радужные впечатления 
от шоу. Все было сделано 
очень странно: непонятно, 
по каким принципам. Мне 
кажется, что там, скажем 
так, многое определено 
заранее.

Но может ли такое 
быть, чтобы кого-то из 
звезд проталкивали в ли-
деры? 

- Я уже семь лет не 
имею отношения к 
этому проекту, поэто-
му сейчас могу судить 
обо всем только со 
стороны, - признался 
нам один из основате-
лей отечественной 
версии «Танцев со 
звездами» знамени-
тый балетмейстер 
Станислав Попов. 
- Хочу сразу сказать: 
только что завершив-
шийся сезон «Тан-
цев» был одним из 
лучших практически 
по всем параметрам 
- и по режиссуре, и по 
операторской работе, 
и по составу звезд, и по 
составу танцоров. Что 
касается объективности 
в оценках участников... 
С точки зрения именно 

танцевального мастерства, на 
мой взгляд, победить должны 
были Давид Манукян и Дарья 
Палей. Но я лично не рас-
строился, что кубок достался 
Сергею Лазареву и Екате-
рине Осиповой. Скажем так: 
Лазарев был ближайшим 
конкурентом Манукяна. Они 
постоянно шли где-то рядом... 
У Сергея в финальной про-
грамме был очень сильный 
номер, потрясающая музыка. 
И он победил. Конечно, было 
заметно, что жюри оказывает 
ему некоторое предпочтение. 
Наблюдая за развитием со-
бытий, я прекрасно понимал: 
очень большое количество 
зрительских симпатий у Давы. 
Люди его поддерживали мощ-
но. Но ведь и у Сергея Лаза-
рева огромная аудитория! Он 
вообще очень талантливый 
парень. И надо заметить, что и 
за рамками проекта он очень 
серьезно интересуется танца-
ми, у него много друзей в этой 
сфере, он посещает турниры. 
И сам много работает: тан-
цует в своих концертных по-
становках. Я видел, что жюри 
ставит оценки выше Лазареву, 
в то время как Манукян был 
достоин таких же оценок. То 
есть решение о том, в чью 
сторону должен быть перевес, 
принимали судьи, руковод-
ствуясь своими соображения-
ми. Какие факторы сыграли 
тут решающую роль? Этого 
мы не узнаем. Но надо учи-
тывать, что у каждого кана-
ла есть свои медийные лица, 
которым отдаются какие-то 
преференции. А вот повлияло 
ли это на результаты сезона, я 
судить не берусь.

Лидия Мезина

Последний муж певицы 
Юрий Фирсов захватил ее 

квартиру, сменив там 
все замки. Да еще обвинил 

близких Легкоступовой 
в краже! Те, разумеется, 

не остались в долгу...

Родственники Легкоступовой
начнут охоту на вдовца

С партнершей 
Екатериной 

Осиповой

Сергей
Жорин

Сергей
Жорин
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Евгений Петросян и 
Елена Степаненко раз-
велись осенью 2018-го. И 
сразу начали делить иму-
щество. Только для того, 
чтобы сделать опись и 
провести оценку всего, 
что у них накопилось, 
потребовалось более 
двух лет. По некоторым 
данным, на кону стоят 
12 квартир, земельные 
участки, коллекции фар-
фора, антиквариата, кар-
тин (есть якобы даже 
подлинники Поленова 
и Матисса!), библиоте-
ка старинных книг. Все 
это оценено в 1,25 млрд 
рублей. Евгений Вагано-
вич готов был сразу от-
дать Елене Григорьевне 
половину, чтобы разой-
тись мирно. Но она, по 
его словам, «захотела 
войны». А все потому, 
что претендует не на по-
ловину имущества, а как 
минимум на 57%. На ка-
ком основании?

- По закону совмест-
но нажитое имущество 
делится между супруга-
ми пополам, - говорит 
юрист по семейным де-
лам Оксана Гурина. - Но 
если Елена Григорьевна 
хочет получить больше, 
чем полагается по за-
кону, то, вероятно, у нее 
есть на то причины, о 
которых мы, не зная всех 
нюансов, можем только 
догадываться. Первое: 
возможно, что в какой-
то период брака супру-
ги заключили брачный 
контракт, по которому 
имущество делится не 
строго пополам, а с уче-
том каких-то обстоя-
тельств. К примеру, во 
многих западных стра-
нах супруги включают в 
брачный контракт пункт 
о супружеской невер-
ности. И если кто-то из 
них этот пункт нарушает, 
то пострадавший супруг 
получает компенсацию. 
Второе: у Петросяна и 
Степаненко был не толь-
ко семейный, но и твор-
ческий союз. Они вместе 
выступали, вместе за-
рабатывали деньги. Воз-
можно, что юридически 
главой этого союза был 
Евгений Ваганович и он 
что-то недоплатил сво-
ей «подчиненной» Елене 
Григорьевне. Третье: воз-
можно, что еще в период 
брака Евгений Вагано-
вич делал какие-либо 

приобретения и оформ-
лял их на третьих лиц (в 
Росреестре есть сведения 
о двух элитных кварти-
рах и машино-месте об-
щей стоимостью 280 млн 
рублей, оформленных 
на нынешнюю супругу 
Петросяна Татьяну Бру-
хунову. - Ред.). Но тогда 
Елене Григорьевне надо 

доказать, что средства на 
эти приобретения были 
выведены из семейно-
го бюджета. В общем, у 
нее вполне могут быть 
какие-то основания тре-
бовать для себя большую 
часть имущества. Но лю-
бые претензии должны 
быть подкреплены доку-
ментами и бесспорными 
доказательствами.

Заметим, что народ 
обсуждает не только то, 
как в итоге суд разделит 
между Петросяном и 
Степаненко их богатства. 
Многих интересует, отку-
да вообще взялись такие 
деньжищи у юмористов.

- Я этой сумме не удив-
лен, - говорит известный 
концертный промоутер 
Сергей Лавров. - Конеч-
но, большинство арти-
стов не в состоянии зара-
ботать такие деньги. Но 
Петросян - случай уни-
кальный. Он был одним 
из самых популярных 
юмористов Советского 
Союза. Собирал если не 
стадионы, то огромные 
площадки в больших го-
родах. Он на сцене уже 
больше 50 лет и всегда 
был мегапопулярен и 
очень востребован. Пе-
тросян еще в советские 
времена зарабатывал 
приличные деньги. И не 
тратил их бездумно, как 
многие артисты, а нака-
пливал и потом правиль-
но вкладывал в те же 
произведения искусства, 

редкие книги. Когда по-
явилась возможность 
покупать квартиры, он 
их покупал. Евгений Ва-
ганович долгое время 
занимал солидный пост 
на Первом канале. По-
том перешел на канал 
«Россия-1», и там у него 
тоже всегда были высо-
кие позиции. Поэтому 
охотно верю, что у него 
накопилось внушитель-
ное состояние. Конечно, 
не все юмористы так 
зарабатывали и зараба-
тывают. Да и времена 
поменялись. Сейчас уже 
и Петросян получает за 
концерт не так уж и мно-
го - где-то 300-500 тысяч. 
Но он, повторюсь, когда-
то очень удачно все свои 
средства вложил. Деньги 
не пропивал, не проигры-
вал в казино, как многие 
артисты. А копил и при-
умножал. Он молодец! 
Вообще есть два артиста, 
которые всегда разумно 
распоряжались деньга-
ми: Евгений Петросян 
и София Ротару. Когда 
мне говорят: мол, Рота-
ру обеднела, я отвечаю: 
«Ребята, скорее в России 
закончатся нефть и газ, 
чем у Ротару деньги». Та-
кая же история и с Пе-
тросяном.

Лидия Мезина

Юмористу Сергею Дроботенко уже за 50, но он никогда не состоял 
в браке. И это рождает среди поклонников разные домыслы. На 
премьере спектакля Юрия Грымова «Женитьба» артист рассказал, 
когда же сам отправится в загс.

Недавно Дроботенко при-
знался, что у него есть люби-
мая девушка, с которой они 

вместе уже несколько лет. Под-
тверждала это и мать артиста, 
которая развеяла гулявшие в 
шоу-бизнесе слухи о его не-
традиционной ориентации. 
Женщина божилась, что сыну 
нравятся девушки и сейчас он 
состоит в отношениях. Мол, 
гражданский брак. Но когда же 
на руке Сергея появится завет-
ное кольцо? 

Дроботенко не скрывает, 
что планирует вскоре поста-
вить штамп в паспорте. Однако 
при этом он решил отказаться 
от традиционных колец - сим-
вола любви и верности.

- Лайма Вайкуле сказала мне 
в интервью прекрасную фразу: 
«На мужчине я признаю толь-
ко одно украшение - часы», - 
говорит Сергей. - И эта мысль 

мне так понравилась, что я ре-
шил соответствовать представ-
лению Лаймы о стиле. Поэто-
му никаких колец не будет.

Певица Лолита, которая в 
«Женитьбе» исполняет глав-
ную женскую роль, решение 
Дроботенко одобрила. Ведь 
в своем очередном - уже ше-
стом! - браке она поступила 
так же.

- У каждого члена нашей 
семьи уже есть по коробочке с 
кольцами, которые остались от 
предыдущих свадеб, - пояснила 
она. - Мы решили не тратиться, 
а просто подарили друг другу 
смешные амулеты и объявили 
родственникам за обедом, что 
теперь нас можно называть му-
жем и женой.

Имя своей избранницы 
Дроботенко не называет. При 
этом интересно, что в свете он 
теперь появляется с коллегой 
по цеху Еленой Воробей. «Это 
мое украшение!» - загадочно 
ответил Сергей на вопрос о 
том, что связывает его с разве-
денной 53-летней артисткой. 

Иван Попельнюхов

Петросян 
и Степаненко:

откуда деньжищи?
Закончилась экспертиза по оценке имущества, которое 
делят в суде Евгений Петросян и Елена Степаненко. 
Общая сумма совместно нажитого составила 1,25 млрд 
рублей! Как паре артистов-юмористов удалось сколотить 
такое состояние?

По информации Forbes, со-
стояние бизнесмена и пре-
зидента Московской школы 
управления «Сколково» Ан-
дрея Шаронова оценивается 
в 163 миллиона рублей! Дарья 
и Андрей долгое время жили 
в гражданском браке и 
вот наконец решили 
пожениться. Моло-
дожены расписалась 
в одном из столич-
ных загсов, затем 
вместе с друзьями 
устроили в честь 
праздника неболь-
шой банкет. Ну 
а после того, как 
свадьба отгреме-
ла-отплясала, Дарья 
рассказала нам о том, 
как же все-таки она 
стала женой миллио-
нера.

- Нашей истории 
уже восемь лет, тогда 
мы познакомились, - 
поведала нам Дарья. 
- Началось все с того, 
что мои друзья приш-
ли ко мне на спектакль 
«Любовь глазами сыщи-
ка» в Театр имени Мая-
ковского. И пригласили 
своего друга - Андрея 
Шаронова. Он пришел с 
букетом белоснежных гла-
диолусов такой красоты, 
каких я в жизни не видела! 
Ну а дальше совместные 
посиделки, разговоры, смех, 
шампанское, шутки, пес-
ни под гитару... Потом мы 
пошли гулять с Андреем 
по ночной Москве! Сере-
дина июня, жара - роман-
тика! Вот так мы до сих 
пор вместе и гуляем...

Анна Степанова

Повереннова догулялась!
Пока другие мечтают выйти замуж за принца, 48-летняя актриса 
Дарья Повереннова стала женой настоящего миллионера!

Дроботенко отказался 
от обручального кольца
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Миронов ревновал 
и после развода

Одно из главных признаний 
Екатерины Градовой, что раз-
вод с Андреем Мироновым 
- трагическая случайность, 
ошибка, не надо было разво-
диться.

«С точки зрения христиан-
ской, да и вообще женщина не 
имеет права разрывать брак, 
особенно если есть ребенок. 
Но это понимание пришло 
лишь с годами», - говорила ак-
триса.

Она не скрывала, что при-
чиной развода стали много-
численные измены Мироно-
ва. Липкие слухи, шепоток за 
спиной, шлейф «обманутой 
жены» в Театре сатиры, где 
они оба работали… В один 
момент Градовой все это про-
сто надоело.

Однако, даже 
женившись на 
другой - Ларисе 
Голубкиной, Ми-
ронов продол-
жал приходить к 
первой жене и до-
чери. Имея ключ 
от входной двери 
(оставил, а Екате-
рина забирать не 
торопилась), мог на-
грянуть в любое вре-
мя дня и ночи. Порой 
являлся неожиданно. 
С порога принимал-
ся пытать: а не из на-
шей(!) ли квартиры 
вышел мужчина, встречен-
ный мною сейчас возле подъ-
езда? Даже после развода 
продолжал ревновать! Прав-
да, с присущим ему юмором 
и шармом. Как-то, по расска-
зам Градовой, приволок та-
бличку из ресторана «Место 
не занимать». А еще одну на 
английском - Rezerved - поло-
жил на вторую часть кровати, 
уже переставшей быть супру-
жеской. С чувством произнес: 
«Хочу, чтобы до моей смерти 
рядом с тобой не было других 
мужчин!»

А накануне роковых га-
стролей в августе 1987-го, по-
сле которых Миронова не 
стало, забежал привычно «на 
минуточку» навестить дочку 
Машу. И остался - проговори-
ли всю ночь…

Любовь и одиночество 
Тихонова

Пересказывая события 
своей жизни, Екатерина Геор-
гиевна то и дело просила от-
ложить диктофон:

«Выключать не обязатель-
но, некоторые факты, мо-
жет, пригодятся, но не сейчас. 
Позже, наступит время. Когда 
меня не станет…» Вздыхала:

«Машуня, доченька, меня, 
конечно, испепелит за мою 
откровенность. Сама она лич-
ных интервью не дает. В по-

следние годы 
жизни Андрея Алексан-

дровича люди, не посвящен-
ные в хитросплетения его 
биографии, зная, что есть 
дочь Маша, были уверены, 
будто это Маша Голубкина и 
никакой другой Маши нет. Не 
вникали же в под-
робности. Жур-
налисты крупных 
изданий просили 
нашу Машуню, так 
ее называл отец, 
дать интервью, 
прояснить, что она 
- родная и единствен-
ная дочь Миронова. 
Маша отказывалась 
и при его жизни, и сра-
зу после, с пояснени-
ем: мол, папа и я знаем, 
что я его дочь, а отчи-
тываться в этом перед 
всем остальным миром 
не намерены. А ведь ей 
на момент смерти Андрея 
Александровича было всего 
14 лет. Впрочем, она с раннего 
детства была и остается уди-
вительно мудрой».

В откровениях с отложен-
ным диктофоном Екатерина 
Георгиевна поведала, напри-
мер, об отношениях с партне-
ром по фильму «Семнадцать 
мгновений весны» Вячес-
лавом Тихоновым. Для нее, 
юной выпускницы Школы-
студии МХАТ, это был прак-
тически дебют в кино. Вячес-
лаву Васильевичу было за 40, 

он уже сыграл свои зна-
менитые роли в фильмах 
«Дело было в Пенько-
ве», «Доживем до по-
недельника», «Вой на 
и мир», был звездой 
экрана, кумиром мил-
лионов. И вдруг начал 
ухаживать за дебю-
танткой Градовой. 
Робко и трогательно, 
будто бы невзначай, 
касался руки, одер-
гивал и как маль-
чишка краснел. 
Было это в самом 
начале съемок…

«Интеллигент-
ный, чудный, удивительной 
скромности человек, - вспо-
минала Градова. - С очень 
глубоким и печальным взгля-
дом. Мне он нравился: забот-
ливый, надежный как скала. 
Могла ли взаимная симпа-
тия перерасти 

во что-то 
большее? Это исключе-

но. Вячеслав Васильевич был 
женат, у него росла малень-
кая дочь, я бы никогда не по-
зволила себе разрушить его 
брак, это аморально».

Съемки «Семнадцати 
мгновений» были в самом 
разгаре, когда в судьбу моло-
денькой актрисы ворвался 
Миронов. Мужчина-фейер-
верк! На второй день знаком-
ства примчался на съемоч-
ную площадку с огромным 
букетом сирени, подговорил 
старушку-администратора: 
«Градову позовите, скажите, к 

ней приехал жених!» Бабуля 
вошла в комнату отдыха, где 
артисты в перерыве между 
съемками пили чай, сообщи-
ла про приехавшего жениха... 
Екатерина Георгиевна заме-
тила, как сразу поникли пле-
чи у Тихонова…

Меньше чем через неделю 
Миронов сделал ей предло-
жение, они подали заявление 
в ЗАГС. Дальше Градова сни-
малась в легендарной ленте 
уже будучи беременной.

Как рассказывала Екате-
рина Георгиевна, спустя много 
лет подруга как-то сообщила 
ей, что Тихонов лежит в боль-
нице. Захотелось навестить 
его. Она купила цветы, фрук-
ты. Заглянула в палату - у ак-
тера были посетители, кто-то 
из деятелей кино. Мешать 
Градовой не хотелось, она 
ушла незамеченной, цветы и 
фрукты оставила дежурной 

медсестре, попроси-
ла передать. Вечером 
раздался звонок. Зна-
комый мягкий голос 
в трубке произнес: 
«Здравствуйте, Ека-
терина Георгиевна, 
это Тихонов…» По-
благодарил за визит, 
был ужасно рас-
строен, что она не 
зашла в палату и не 
увиделись. Попро-
сил разрешения 
иногда звонить. 
Конечно, она ему 
разрешила. И 
Тихонов звонил. 

Причем довольно часто.
«В последний раз - пример-

но за неделю до своей смерти 
(актер ушел 4 декабря 2009 
года. - Ред.). Разговоры очень 
личные, пересказывать не 
имею права. Одно могу ска-
зать: он был ужасно одино-
ким».

«Надо идти в храм 
и молиться»

На вопрос: «Много ли у вас 
в жизни было завистников и 
врагов и всех ли простили?» 
моя собеседница ответила: 
«Бог учит прощать, поэтому, 
разумеется, простила».

Покрестилась она в 33 года 
после тяжелой болезни доче-
ри. А по-настоящему уверова-
ла еще через восемь лет, сама 
перенеся тяжелейшее заболе-
вание.

«Кочевала из одной боль-
ницы в другую. Еле ходила, 
весила 45 килограммов, - рас-
сказывала актриса. - Перед 
очередным Новым годом мою 
маму попросили забрать меня 
домой, пояснив: «Скорее всего, 
для Кати это последний ново-
годний праздник, пусть прове-
дет в кругу родных». То есть я 
уже была приговорена... Од-
нажды в больницу позвонили 
от Брежнева - нескольким ар-
тистам вручали государствен-
ные награды, в этот список 
попала и я, меня разыскивали. 
Дежурный врач объяснил: у 
нее очередная операция, по-
дойти к телефону никак не 
может. Видимо, информацию 
передали Брежневу, потому 
что буквально на следующий 
день меня перевели в лучшую 
больницу - знаменитую Крем-
левскую. Там был поставлен, 
наконец, правильный меди-
цинский диагноз…»

Екатерина Георгиевна сно-
ва попросила отложить дикто-
фон. Стала рассказывать «на 
будущее», как в Кремлевке 
познакомилась с врачом, про-
фессором, мировым светилом. 
Этот мудрый человек, пред-
ставитель науки, вдруг однаж-
ды сказал ей: «Не знаю, вери-
те ли вы во всякое такое или 
нет, но я полагаю, что на вас 
сильнейшая порча, на смерть. 
Надо идти в храм и молиться». 
Следующим утром он привел 
в палату священника…

«С батюшкой мы прогово-
рили несколько часов. Уходя, 
он посоветовал купить икону 
святой великомученицы Ека-
терины - рассказать ей свою 
жизнь, выплеснуть накопив-
шуюся боль. Я так и сделала. 
Физически ощущала, как очи-
щается, наполняется светом 
моя душа. С того дня у меня 
началась другая, новая жизнь, 
с Богом в сердце. Многократ-
но наблюдала и наблюдаю чу-
деса, которые Он являет».

Я спросила у Екатерины Ге-
оргиевны, кто же мог желать 
ей смерти? Ответила: женщи-
на, актриса из Театра сатиры, 
мечтавшая о Миронове. У них 
были отношения, но заверши-
лись задолго до его встречи и 
свадьбы с Градовой.

«Эта особа меня преследо-
вала после свадьбы. Звонила 
и ехидным голосом доклады-
вала: «Полагаешь, твой муж 
на съемке? Так вот нет, на са-
мом деле он прямо сейчас из-
меняет тебе с…» - и дальше 
следовали отвратительные 
подробности. Сейчас-то по-
нимаю, что делалось это на-
рочно, чтобы рассорить нас. 
А по молодости верила. Не-
сколько раз заставала ее в 
моей театральной гримерной, 
она подсыпала мне в ботинки 
почему-то соль… Очень мно-
го крови мне попортила. Но и 
ее я давно простила. Бог учил 
прощать, запомните это…»

Виктория Катаева

Ìãíîâåíèÿ
åå âåñíû

Екатерина ГРАДОВА

Ушла из жизни Екатерина Градова. Первая жена Андрея Миронова, 

исполнительница роли радистки Кэт в легендарной ленте 

«Семнадцать мгновений весны». Актриса давно уже оставила 

профессию, вела закрытый и замкнутый образ жизни, 

десятилетиями не давала интервью. А не так давно 

вдруг разоткровенничалась. Как будто торопилась 

напоследок расставить все точки над «i» 

и попросить прощения у тех, 

кто был ей близок…

д

Брак с Мироновым 
продлился лишь 
5 лет

Тихонов был 
влюблен 
в Градову
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В преддверии весны вы-
ступил с неожиданным 
заявлением заместитель 
председателя правитель-
ства Подмосковья - министр 
экологии и природополь-
зования Андрей Разин: «Об-
ращаюсь к жителям обла-
сти с просьбой прекратить 
это небезопасное садовод-
ство». Он пояснил на сайте 
ведомства причину такого 
предостережения: «Инвазия 
становится все более се-
рьезной угрозой видо-
вому разнообразию 
растительного мира 
региона. Класси-
ческий пример 
- борщевик Со-
сновского, кото-
рым заражено 
уже более 32 
тысяч гектаров 
М о с к о в с к о й 
области. Опас-
ными темпами 
разрастаются все 
виды золотарника, 
который когда-то 
начали выращивать 
для производства ле-
карств, а между тем корне-
вая система этого растения 
выделяет токсичные веще-
ства, отравляющие почву». 

Биологическая 
глобализация 

В черный список минэко-
логии региона кроме бор-
щевика вошли также клен 
ясенелистный, или американ-
ский; гигантский, или канад-
ский золотолистник, рябин-
ник рябинолистный, люпин 
многолистный и рейнутрия 
японская. Восемь биологиче-
ских агрессоров. 

Запретный спи-
сок направлен в 
областное мини-
стерство благо-
устройства, чтобы 
при озеленении го-
родов и весей подве-
домственные орга-
низации отказались 
от ядовитых расте-
ний. 

Инвазивный, от 
латинского invasion, 
- «нашествие, набег, 
насильственный захват». Все 
поименованные в черном спи-
ске растения - иноземцы, при-
шельцы с другого континента, 
чаще всего из Северной Аме-
рики. Начали оккупировать 
Европу еще в XIX веке. И 
ныне треть из общего числа 
видов флоры здесь - чужезем-
ные растения, прижившиеся 
на новой родине. Эти агрес-
сивные захватчики очень не-
прихотливы к среде обитания, 
буйно растут даже на песках, 
и засуха им нипочем. Недаром 
люпин, от латинского слова 
Lupus, - значит «волк». Подоб-
но этому хищнику, зеленый 
захватчик выживает в любых 
условиях. Прижившись на 
российской земле, он убивает 
вокруг все живое. Не только 
зелень, но и насекомых, что, 
в свою очередь, влияет на по-
пуляцию млекопитающих и 
птиц. Нарушается экологиче-
ское равновесие в природе. 

Там, откуда инвазивы 
родом, рядом с ними росли 
сильные конкуренты, тра-
вы и кустарники, не давали 
им стремительно размно-
жаться, захватывать новые 
и новые территории. В Рос-
сии инородец не встречает 
«соперников» и начинает 
бурно плодиться-размно-
жаться. Наши скромные 
полевые лютики смиренно 
отступают, гибнут под на-
тиском немилосердного 
врага. Идет биологическая 
глобализация. 

Инвазивы настолько жи-
вучи, что им не страшны 
даже самые большие дозы 
современных гербицидов. 
Поэтому они являются се-
рьезной опасностью не толь-
ко для биологического раз-
нообразия флоры, но и для 
здоровья людей. 

Тем не менее рекла-
мируются «насильствен-

ные захватчики» 
в медиа- и интер-
нет-пространстве 
безудержно, с на-
бором цветных 
фотографий и 
эпитетов в превос-
ходной степени. 

Вот примеры. «Золотар-
ник (обыкновенный, 
канадский, высо-
чайший, морщи-
нистый, гибрид-
ный) - садовый 
к р а с а в е ц ! » , 
« Я р к о - ж е л -
тые - воистину 
золотые! - ки-
стевидные ме-
телки прекрасно 
смотрятся, вы-
деляясь своей 
грациозностью, на 
клумбах возле дома, 
городского, сельского 
или дачного», «Цветет 
с мая до конца октя-
бря, украшая своим 
солнечным цветом все 
вокруг. Во время цветения 
источает тонкий, прият-
ный аромат». 

Аромат-то аромат, да 
только коварен он. Медики 
свидетельствуют: цветы лю-
пина выделяют в воздух ве-

щества, которые вызыва-
ют аллергию, отек легких 
и даже поражение нервной 
системы. А букеты неред-
ко приносят в квартиры… 

Корни золотарника про-
дуцируют вредные веще-
ства - яды, которые заглу-
шают рост исконно наших 
растений. 

Пиарщики между тем 
продолжают свое хорошо 
оплаченное дело: «Медо-
нос», «Целитель, лечит мно-
жество болячек»… А вот 
мнение медиков: «Семена 
люпина - это яд. Сок расте-
ния, попав на кожу, вызыва-
ет раздражение или ожоги». 
Аллергия, отек легких - не 
слишком ли высокая плата 
за такое соседство? 

Самурай 
разрушает 
асфальт

Рейнутрия японская, или 
спорошь. Читаю рекламу: 
«Это красивое, быстрора-
стущее растение с мощными 
полыми стеблями и необыч-
ными соцветиями - прекрас-
ная альтернатива бамбуку. 
Вызовет восторг и восхи-
щение у ваших гостей и со-
седей». 

В 1852 году спорошь по-
дарили ботаническому саду 
Великобритании. За минув-
шее время она освоила всю 
Европу. В июле 2012-го в 
Шотландии принят закон о 
дикой природе и окружаю-

щей среде. В нем говорится, 
что преднамеренное или не-
умышленное распростра-
нение этого «европейского 
авантюриста» является пре-
ступлением и влечет серьез-
ное наказание. 

С 1990 года в Великобри-
тании запрещено перевозить 
рейнутрию в любом виде. (В 
России такого табу нет.) Ра-
нее «японец» внесен в список 
Всемирного союза охраны 
природы как один из худших 
инвазивных видов в мире, его 
нарекли чумой. 

Чем же оказался немил 
европейцам японский за-
хватчик? Поселяясь в го-
родах и селах, рейнутрия 
разрушает асфальтовые 
покрытия, повреждает фун-
даменты зданий. Побеги 
легко взламывают 5-санти-
метровый слой асфальта. 
Корневища повреждают ги-
дротехнические сооружения. 
Заросли авантюриста пода-
вляют рост других растений, 
вызывают эрозию почвы 
во время половодья, так как 
местные дерновинные рас-
тения вытеснены им и почва 
оказывается незащищенной 
от смыва. 

Непрошеного гостя люди 
называют бессмертным. 
Скашивание не убивает его. 
Самым эффективным в Ев-
ропе считается использова-
ние гербицидов. Правда, это 
дорогостоящий способ. 

«Кощея Бессмертного» в 
России не только рекламиру-
ют, но и продают в торговых 
домах, магазинах, на интер-
нет-сайтах. Одно из объяв-
лений: «Рейнутрия японская. 
500 руб. Адрес: Краснодар-
ский край, г. Сочи…» Сотни 
других продавцов опасных 
растений просят за каждого 
инвазивца и того меньше - по 
100 рублей. 

В России японский монстр 
наибольшее распростра-
нение получил в восьми 
областях - Московской, 
Смоленской, Тверской, Вла-
димирской, Ивановской, Ря-
занской, Калужской, Брян-
ской. В Подмосковье первый 
гербарный образец чужака 

выявлен в 1973 году. 
Расплодился, и вот 
в 2021-м глава мин-
экологии региона 
Андрей Разин про-
сит жителей «пре-
кратить это небезо-
пасное садоводство». 

В «Черной кни-
ге флоры средней 
России» написано: 
«Наиболее агрес-
сивные чужеродные 
виды, вытесняющие 
местные, абориген-
ные растения, выде-

ляются в общую груп-
пу - инвазивные виды. 
Сегодня в 57 странах 
мира таких насчиты-
вается более 300, во 

флоре средней полосы Рос-
сии - пока 52, но список этот 
постоянно пополняется. За 
счет непрошеных гостей, на-
рушающих естественное со-
общество растений». 

Юрий Махрин
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Опасные растения 
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подворья россиян
Горячие весенние хлопоты сейчас у всех цветово-

дов. В магазинах, в интернете идет бойкая торговля 
семенами. На пакетах с яркими фотографиями рас-

тений пылают солнечные соцветия золотарника, 
радует глаз оттенками радуги пышный люпин. Но 

так ли безопасны рекламируемые растения, не 
рискуют ли россияне, высаживая у дома краси-

вые и душистые цветы?
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Вот прим

В США и Европе биологическими инва-

зиями занимаются на государственном 

уровне. Такие исследования щедро фи-

нансируются. В Америке созданы десят-

ки информационных порталов о растени-

ях из «черной книги». В России есть пока 

один - «Чужеродные виды Российской 

Федерации» на базе Института проблем 

экологии и эволюции имени А.Н. Север-

цова РАН.
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В Туманном Альбионе невозможно 
взять в банке кредит на дом или про-
дать жилье, если в десяти метрах от 
него растет зеленый монстр - рейну-
трия японская. 
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Приготовился выйти из 
электрички на платформе 
Ховрино (называлась так с 
1910 года) и вдруг слышу объ-
явление машиниста: «Вни-
мание, следующая останов-
ка «Грачевская». Повторяю, 
«Грачевская». «Переимено-
вали платформу недавно», - 
слышу пояснение попутчика. 
Оказывается, в двух киломе-
трах отсюда, у метро «Ховри-
но» строят новую остановку 
МЦД-3, ей дают, естественно, 
такое же название. А искон-
ное Ховрино перекрестили в 
Грачевскую.

Связь времен
Грачевская, что в имени 

твоем? Нет, нет, не грачи, из-
давна облюбовавшие здеш-
ний парк, как считает мой 
седовласый спутник. В ходе 
онлайн-голосования жители 
близлежащих районов сто-
лицы решили воскресить из 
небытия имя Митрофана Се-
меновича Грачева - купца 1-й 
гильдии, потомственного по-
четного гражданина Москвы. 
Не прерывается связь времен!

Он был тринадцатым по 
счету и последним владель-
цем старинной усадьбы в селе 
Ховрино (основано в XVI 
веке), сам переименовал ее в 
свою честь - в Грачевку.

Жила многодетная (десять 
детей) семья купца в Перво-
престольной в красивом особ-
няке на Поварской улице, дом 
7. Он сохранился, с послевоен-
ных лет в нем размещается 
посольство Норвегии. В 1895 
году Грачев купил сгоревшую 
усадьбу Ховрино-Знаменское 
у С. Панова. Это был жестокий 
самодур, истязавший крестьян 
села, доведенные до отчаяния, 
они и пустили в строения име-
ния «красного петуха».

Проект своей усадьбы Ми-
трофан Семенович заказал 
известному московскому зод-
чему Льву Кекушеву. 50 его 
творений и поныне украшают 
не только столичные, но и под-
московные улицы - особняки 
на особицу, доходные дома, 
больницы, вокзалы. Претво-
рял в жизнь проект талантли-
вого зодчего в Ховрине дру-
гой знаменитый архитектор 
- Г. А. Кайзер.

Начали застраивать пепе-
лище в 1897 году, и в 1900-м в 
Подмосковье (Ховрино при-
соединено к столице в 1960 
году) на реке Лихоборка по-
явился архитектурный ше-
девр. Усадебный дом, флигель, 
каретный ряд, конюшенный 
корпус, оранжерея. «Назван-
ные сооружения выполнены 
в популярном тогда пышном 
стиле французского ренес-
санса, созданном Шарлем 
Гарнье - автором роскошного 
здания Парижской оперы, - 
пишет доктор искусствоведе-
ния Мария Нащокина в кни-
ге «Лев Кекушев...». - Более 
того, по желанию заказчика 
усадебный дом М.С. Грачева 
в Ховрине отчетливо напо-
минает знаменитое казино 
Монте-Карло, выстроенное 
Гарнье. Кекушев блестяще 
интерпретировал прототип, 

создав эффектное усадебное 
сооружение, наполненное 
особым архитектурным шар-
мом».

В Российской государствен-
ной библиотеке есть другие 
книги М. Нащокиной, иных 
авторов. И все с восторгом 
описывают «архитектурный 
бриллиант в захудалом селе 
с неблагозвучным названием 

Ховрино». Фасад дома живо-
писен не только с парадного 
подъезда, но и с выхода на 
пруды. Львы (их восемь) на 
лестнице, скульптуры, вазы, 
изящная лепнина. Купола по-
крыты граненым чешуйча-
тым сплавом олова, свинца и 
цинка. 121 год минул, а анти-
коррозийный, сверхпрочный 
металл выглядит как новень-
кий. Еще более роскошно, чем 
внешнее, внутренне убранство 
дворца. Сейчас в нем распола-
гается Московский областной 
клинический центр восста-

новительной медицины 
и реабилитации. Вход в 
него и ранее был запре-
щен, а ныне при разгуле 
пандемии тем более. Но 
мне довелось увидеть ту 
роскошь дважды: в 70-е 
годы прошлого века и в 
10-е нынешнего.

Заходишь - и попада-
ешь в сказку. Огромные 
бронзовые люстры по-
ражают великолепием. На 
стенах снизу доверху изящная 
лепнина, навесные медальоны 
с монограммой купца. Анге-
лочки держат рога изобилия. 
Повсюду узоры, узоры. Ли-
стья дуба, лавровые венки, 
вазы с цветами, орнаменты, 
сложные геометрические фи-
гуры. Лестницы - деревянные, 
кованые - подлинные произ-
ведения искусства. А когда за-
ходишь в Большой белый зал, 
сердце замирает. Царство тон-
кой, изумительной красоты!

Купец до новоселья во двор-
це не дожил - умер в 1899 году. 
Достраивала усадьбу его вдо-
ва Варвара Николаевна. Гра-
чевка стала любимым местом 
отдыха москвичей. Здесь бы-
вали Петр Чайковский, Алек-
сей Толстой, Валерий Брюсов, 
Владимир Гиляровский…

Рулетка принесла 
купцу баснословный 
куш?

В 1918 году дворец Граче-
ва национализировали. Но не 
сожгли, как многие другие, не 
разграбили. В нем сразу же 
разместили рабочий факуль-
тет Петровской сельхозакаде-
мии - будущей Тимирязевки. То 
есть появился хозяин. Затем 
в Монте-Карло был открыт 
туберкулезный санаторий, в 
войну - госпиталь. В нем ле-
чились воины-панфиловцы. 
В 1947 году здание перешло в 
ведение Мособлздрава.

Судьба многих дворянских 
усадеб России печальна. А 

Грачевку бури веков пощади-
ли. Единственное, что изме-
нилось снаружи, - в советское 
время застеклили веранды и 
ротонды. Двадцать лет назад 
здания отреставрировали.

А вот парк, оставшись бес-
хозным, сильно пострадал. 
Многие деревья вырубили. 
Чудом уцелел самый старый 
дуб столицы, ему в этом году, 
по данным Департамента при-
родопользования и охраны 
окружающей среды г. Мо-
сквы, исполнилось 433 года. 
В 80-е годы в северной части 
зеленого оазиса возвели кар-
кас громадной больницы. На-
конец недострой, где погиб не 

один подросток, снесли, и те-
перь здесь, как грибы, растут 
небоскребы.

Почему Грачев пожелал, 
чтобы в его усадьбе красова-
лось казино Монте-Карло? 
Дань уважения виртуозу ар-
хитектуры Шарлю Гарнье или 
хотел, чтобы вольная копия 
игорного дома увековечила 
память о крупном денежном 
выигрыше?

Библиографы Ленинки по-
добрали мне немало книг, где 
есть страницы о Монте-Карло 
в Ховрине. Нередко авторы 
ссылаются на воспоминания 
современников купца, до-
революционные газетные 
публикации, на всеобщую 
молву, будто молодой Грачев 
сопровождал некоего русско-
го богача, заядлого игрока, в 
то казино. Однажды рискнул 
и сам попытал счастье и… вы-
играл огромную сумму. На эти 
средства-де купил сгоревшее 
имение, построил дворец.

Другие исследователи воз-
ражают: построить усадеб-

ный дом Грачеву было 
вполне по карману. 
Отец купца, утверж-
дают, сколотил перво-
начальный капитал на 
ростовщичестве. Кро-
ме того, владел фабри-
ками, завещал их сыну. 
Сам Митрофан Семе-
нович имел доходные 
дома в Москве, купил 
особняк на Поварской. 
И жена его из знатного 
и весьма состоятель-
ного купеческого рода 

Шапошниковых. Получила 
солидное приданое. Так что 
приобрести сгоревшее имение 
семья могла на собственные 
средства. В общем, каждый 
вправе верить легенде или нет.

Усадьба Грачевка является 
объектом культурного насле-
дия федерального значения. 
Охраняется государством. 
Жаль, что пышная, изящная, 
ослепительная роскошь вну-
треннего убранства дворца не-
доступна людям.

Юрий Махрин, 
кандидат исторических наук

в Ховрине
Ìîíòå-Êàðëî 

Привычная всем платформа 
Ховрино Октябрьской железной 
дороги недавно переименована 
в Грачевскую. А старое название 
Ховрино передадут 
строящейся станции 
Московских центральных 
диаметров.

М.С. Грачев был известным 
благотворителем и мецена-
том. Построил храм в Петров-
ском парке (там нашел было 
вечный покой, но в 1936 году 
церковь решили снести, и 
вдова перенесла прах мужа 
на Введенское кладбище, 
где в 1939 году упокоилась и 
сама). «Своим усердием», как 
писала одна из газет, купец 
восстановил храм у Покров-
ских ворот. Был казначеем 
Московского совета детских 
приютов, помогал им.
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Более половины (55% 
опрошенных на сайте «Ак-
тивный гражданин») россиян 
считает, что еще как достоин. 
Но ведь другая половина счи-
тает иначе... Почему? В этом 
разбирался «МН».

Спасал или 
предавал Русь?

Что интересно, полемиче-
ские копья вокруг великого 
князя стали ломаться задолго 
до нынешних споров о памят-
нике на Лубянке. Рьяные за-
щитники этой исторической 
фигуры твердо стоят на своем, 
и их позиция практически офи-
циальная: Александр Невский 
- наш национальный герой, хи-
троумный и разумный политик, 
великий полководец, стратег и 
тактик, который не проиграл 
в жизни ни одного сражения. 
Дополнительные очки этой по-
зиции придает тот факт, что вот 
уже несколько веков как Алек-
сандр Невский канонизирован 
Русской православной церко-
вью. А уж божьи люди кого по-
пало в святые не возводят... 

Но вот скептики и правдо-
любцы отыскивают в летопи-
сях свидетельства неблаговид-
ных поступков Александра 
Невского, обвиняя его в согла-
шательстве с татаро-монголь-
скими завоевателями, чуть ли 
не в передаче им в плен рус-
ских князей. Что там было на 
самом деле, сегодня уже не 
установишь. Но докопаться до 
более-менее правдивой карти-
ны жизни национального ге-
роя имеет, конечно, смысл.

Детство воина
Итак, что нам доподлин-

но известно из летописных 
источников о жизни и дея-
тельности Александра Ярос-
лавича? Родился в Переслав-
ле-Залесском 13 мая 1221 года. 
Его отец Ярослав Всеволодо-
вич считался из рода Рюрико-
вичей и в разные годы был и 
великим князем киевским, и 
новгородским, и владимир-
ским... 

Все эти титулы его сын 
Александр унаследовал 
и в течение жизни от-
стаивал. Что интересно, 
Феодосия Мстиславна, 
мать будущего русского 
полководца, была внучкой 
половецкого хана Котяна. 
Так что и на южные поло-
вецкие земли Александр 
также мог претендовать по 
праву рождения.

Из детских лет Алек-
сандра до нас дошло толь-
ко одно свидетельство 
о священном действе в 
Преображенском соборе 
Переславля-Залесского. 
Там епископ Симон при 
большом стечении на-
рода препоясал княжича 
Александра рыцарским 
мечом, а затем его поса-
дили на коня. Тем самым 
был обозначен переход 
мальчика из детства в 
отрочество. Это был 1223 
год. 

Через 7 лет Александр уже 
в первый раз был посажен от-

цом на княжение в Новгород. 
Понятно, что самостоятельно 
малолетнему княжичу пра-
вить великим городом было 
не под силу, и ему активно по-
могал отец. Однако уже в 1236 
году князь Ярослав покидает 
Новгород, чтобы править в 
Киеве, затем во Владимире, 
а Александр становится са-
мостоятельным правителем 
Новгорода. На тот момент 
ему было всего 16 лет.

Но он уже разбира-
ется в фортифика-
ции, укрепляет 

и ремонтирует городские сте-
ны, а на берегах реки Шелонь 
строит несколько крепостей. 
Александр, названный так в 
честь великого полководца 
Александра Македонского, 
успешно сражается с ли-
вонцами за город Дерпт, с 
литовцами - за Смоленск. С 
разных сторон надвигались 
грозные враги на русские 
княжества, раздробленные 
кровавыми междоусобица-
ми.

Загадка Невской 
битвы

В возрасте 19 лет юный 
князь Александр полу-
чил свое историческое 
прозвище Невский. По-
сле знаменитого фильма 
сталинской поры с акте-
ром Черкасовым в роли 
Александра Невского 
считалось: славную победу 
одержал властитель Нов-

города над шведами в устье 
Невы 23 июля 1240 года. Те-
перь же ряд ученых-скептиков 
доказывает: рубились вражду-
ющие стороны не на Неве, а 
на Ижоре. Сходятся лишь на 
том, что князь Александр, со-
гласно летописям, в личном 

поединке ранил шведского 
предводителя ярла Биргера. 

Шведы собрались захва-
тить торговый путь «из варяг 
в греки», однако немногочис-
ленные воины князя Алек-
сандра неожиданно напали 

на шведский лагерь, восполь-
зовавшись утренним туманом. 
Сражались до наступления 
темноты, которая позволила 
спастись остаткам шведского 
войска. 

- Тогдашняя Русь стояла на 
грани катастрофы. Смоленск 

был захвачен литовца-
ми, тевтонские рыцари 
шли на Псков и оса-

дили его, овладев крепостью 
Изборск. Новгородские земли 
оказались чуть ли не послед-
ней надеждой Руси, - говорит 
историк Юлий Соколовский. 
- Ну а католики-шведы прида-
ли походу крестовый характер, 
будучи старыми заклятыми 
противниками Новгорода. Но 
их корабли были замечены 
местными ижорскими дозор-
щиками, которые дали знать в 
Новгород о появлении против-
ника. Князь Александр вовре-
мя сориентировался и провел 
блестящую, как сегодня гово-
рят, «пограничную вылазку». 

Итак, знаменитую битву 
пограничным конфликтом 
называют теперь нынешние 
скептики? Они уверяют: по-
гибших с нашей стороны ока-
залось вообще чуть ли не 20 
человек. Какая ж это великая 
битва? Так это или нет, ясно 
одно: с летописями той поры 
возникла вообще путаница. О 
прошедшем в 1240 году сраже-
нии возле Невы на Западе во-
обще никто не написал. Даже в 
нашей Ипатьевской летописи 
нет упоминания о битве, а Лав-
рентьевская летопись кратко 
описывает некую Невскую 
битву... в 1263 году, а не в 1240-м. 

Пока что понятно одно. 
Сражение князя Александра 
и шведских рыцарей действи-
тельно было, но подробностей 
и свидетельств сохранилось 
очень мало, а нестыковок и 
вопросов много. Говоря о во-

енно-политическом значении 
Невской битвы, надо отметить 
важный момент. Была предот-
вращена угроза вражеского 
нашествия с севера и обеспече-
на безопасность границ России 
со стороны Швеции. Это было 
особенно ценно в условиях Ба-
тыева нашествия с юга. 

Но вот действительно ве-
ликую битву вскоре, 5 апреля 
1242 года, Александр Невский 
выиграл на Чудском озере, где 
произошло Ледовое побоище. 
Неповоротливых рыцарей, об-
лаченных в тяжелые доспехи, 
заманили на тонкий лед. Кто 
не утонул, того добили атакую-
щей с флангов конницей.

Еще через три года были ос-
вобождены Торжок, Бежецк, 
Торопец, захваченные войском 
Великого княжества Литов-
ского. Александр Невский стал 
считаться лучшим полковод-
цем русских земель, с которым 
приходилось считаться даже 
завоевателям Руси.

Невский 
и татаро-монголы

Пока Александр Невский 
занимался проблемами севе-
ро-запада Руси, с юга произо-
шло страшное нашествие та-
таро-монголов и жесточайшее 
разорение ими русских земель. 

Некоторые современные 
историки считают сегодня по-
зицию Александра Невского 
по отношению к Орде со-
глашательской. Дескать, он в 
битвах с этими захватчиками 
не участвовал, зато униженно 
ездил к монголо-татарско-
му хану Октаю за ярлыком 
на княжение. Дескать, сдавал 
захватчикам других русских 
князей, помогал Орде прово-
дить перепись русских людей 
и по указке Орды даже устра-
ивал карательные экспедиции 
против сограждан. Да, все это 
было... Но защитники князя 
стоят на своем: сегодня легко 
говорить о героизме, не пред-
ставляя, что это такое, когда 

твоя земля лежит в руи-
нах, а народ порабощен 
мощнейшей армией в 
мире!

Есть и самая тяжелая 
страница в истории тех 
лет: Александр Невский 
после восстаний на рус-
ской земле, в Новгороде, на 
год был задержан, пленен 
сменщиком Батыя ханом 
Берке. Но он мужественно 
выдерживал испытания, 
понимая, что сопротивле-
ние мощной армии Орды 
приведет лишь к разоре-
нию родной земли. Русские 

княжества были слишком сла-
бы, а их князья не желали объ-
единяться для борьбы с кочев-
никами.

Шли годы, и подорванное 
ранами здоровье князя стало 
сдавать. Тяжелобольным чело-
веком он возвращается в разо-
ренные русские земли, прини-
мает монашество под именем 
Алексия, отмаливает грехи. В 
1263-м, после очередной по-
ездки в Каракорум, Александр 
Невский умер в Городце, где и 
был первоначально захоронен. 
Подозревают, что он был от-
равлен в Орде, как перед этим, 
в 1246 году, там же был отрав-
лен и его отец Ярослав.

...Особенно сильное про-
славление князя - защитника 
Руси началось спустя почти 
250 лет, со времен Ивана Гроз-
ного, продолжилось при Пе-
тре Первом и дошло до наших 
дней. Это стало национальной 
традицией.

Евгений Малякин

Àëåêñàíäð 
Íåâñêèé:
герой или 
интриган?
Ожесточенные споры последнего времени на тему 
установки памятника на Лубянке снова приковали 
внимание общества к личности святого великого 
князя Александра Невского. Достоин ли он украшать 
собой одну из важнейших площадей столицы России?
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Александр Невский 
и Москва
Бывал ли Александр Невский в Москве, которая в его время не считалась даже столицей княжества? Свидетельств не найдено. Но известно, что его почитал Иван Грозный, и в 1547 году на Москов-ском соборе Александр Невский был причислен к лику святых. 

Кстати говоря, позиция столичного мэра Сергея Собянина, призвавшего отложить вопрос по поводу памятника на Лубянке, не в последнюю очередь подиктована, возможно, еще и тем, что напрямую био-графически связать Александра Невско-го с Москвой как-то затруднительно.
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Памятник князю
Александру Невскому 
в Санкт-Петербурге
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Медики накапливают все 
больше данных, свиде-
тельствующих о защит-

ном действии оливкового 
масла в отношении раз-

вития рака груди. На чем 
базируются такие прог-

нозы и насколько полез-
но оливковое масло?

Распространенность рака 
груди сильно варьирует в раз-
ных странах, отличаясь ино-
гда более чем в пять раз. И 
меньше всего она в Сре-
диземноморье. Женщи-
ны этого региона боле-
ют чуть ли не в два раза 
реже, чем в среднем по 
миру. С чем это связано 
- с особенностями пита-
ния или с наследственно-
стью? Хорошо известно, 
что большую роль в раз-
витии рака груди играет 
наследственность. Мо-
жет быть, средиземно-

морские женщины менее 
подвержены этой болезни по 
своей природе? Оказывается, 
нет. Потомство мигрантов, 
перемещающихся из стран с 
низкой распространенностью 

рака в страны, где он встреча-
ется очень часто, начинают 
болеть примерно так же, как 
и местные жители. Это гово-
рит о важности питания для 
защиты от рака груди.

Медикам из-
вестно, что рак 
груди, так же 
как и другие 
виды рака, свя-
зан с западным 
типом питания, 
для которого 
характерно по-
требление высо-
кокалорийной 
пищи, богатой 
животными жи-

рами, и низкое потребление 
растительных продуктов. 

А вот средиземноморская 
диета, наоборот, богата рас-
тительной пищей и, соот-
ветственно, растительными 
жирами. Поскольку главным 
источником таких жиров 
здесь является оливковое 
масло, с ним и связывают са-
мый низкий уровень заболе-
ваемости раком груди в этом 
регионе по сравнению с Се-
верной и Центральной Евро-
пой, а также с Соединенными 
Штатами. 

Масла в огонь этих тео-
рий подливает открытие ин-
тернациональной команды 

ученых из США и Испании. 
Они обнаружили, что олеино-
вая кислота, содержащаяся в 
оливковом масле, блокирует 
размножение клеток рака гру-
ди. Она снижает активность 
гена со странным названием 
Her2/neu почти в два - на 46%. 
А именно с ним связывают 
особо злокачественное тече-
ние этой болезни у некоторых 
женщин. Ученые надеются, 
что потребление оливкового 
масла будет не только сни-
жать вероятность развития 
рака груди, но еще и усилит 
эффект противоопухолевых 
препаратов при лечении этой 
тяжелой болезни. 

Термином ОРВИ обозна-
чают группу острых респира-
торных вирусных инфекций, 
поражающих в первую оче-
редь дыхательную систему 
(«респираторный» и значит 
«относящийся к дыханию»). 
Сегодня медики насчиты-
вают более 200 типов виру-
сов, вызывающих ОРВИ. И 
среди них одной из самых 
частых и заметных является 
аденовирусная инфекция. Ее 
доля в структуре всех ОРВИ 
составляет 5%, то есть каж-
дая двадцатая вирусная ин-
фекция, поражающая ды-
хательные пути, вызвана 
аденовирусом. Это немало. 

Это вам не 
кишечный грипп 

Поэтому давайте пого-
ворим об аденовирусной 
инфекции подробнее. Тем 
более что эта ОРВИ - одна 
из самых многоликих и не-
однозначных. Ведь при ней 
могут поражаться не только 
дыхательные пути. Болезни 
нередко сопутствуют симпто-
мы цистита (воспаления моче-
вого пузыря), конъюнктивит 
(воспаление глаз), понос, тош-
нота, боли в животе и множе-
ство других симптомов. 

Все это часто вводит в за-
блуждение и врачей, и их па-
циентов. Особенно запутыва-
ют умеренная боль в животе, 
понос и тошнота. Эти призна-
ки гастроэнтерита подпиты-
вают легенду о некоем «ки-
шечном гриппе», при котором 
поражаются как органы ды-

хания, так и пищеварительная 
система. Из-за сочетания этих 
симптомов, весьма типичных 
для аденовирусной инфекции, 
некоторые доктора и боль-
шинство пациентов упорно 
именуют ее «кишечным грип-

пом». Это неправильно. Кста-
ти, и аденовирусная инфекция 
тоже не последний диагноз в 
такой ситуации. Нередко по-
хожие симптомы поражения 
пищеварительной системы 
бывают при вирусных гепа-
титах и некоторых кишечных 
вирусных инфекциях.

Как протекает 
аденовирусная 
инфекция

При классической адено-
вирусной инфекции начало 
болезни острое, но не такое 

внезапное, как при гриппе. 
Температура повышает-
ся умеренно (обычно до 38 
градусов). Больного больше 
всего беспокоят насморк 
(ринит), воспаление глотки 
(фарингит) и гортани (ла-

рингит). Такие поражения 
проявляются заложенно-
стью носа, кашлем, перше-
нием или умеренной болью 
в горле. Все эти симптомы 
выражены сильнее, чем 
при гриппе, и сохраняются 
гораздо дольше - более не-
дели. 

Температура, вызван-
ная аденовирусом, ниже, 
но продолжительнее: она 
может ни шатко ни валко 
сохраняться дольше не-
дели, изматывая боль-
ного. В это время могут 
проявляться признаки 
интоксикации организ-
ма (слабость, чувство 
разбитости, вялость, го-
ловная боль). А уж если 
на фоне таких симпто-

мов у пациента воспали-
лись и покраснели глаза 
(конъюнктивит) или по-
явился понос, то диагноз 
«аденовирусная инфек-
ция» сомнений не вызы-
вает.

Детская болезнь
Эта инфекция способ-

на вызывать осложнения, 
направленные на легкие 
и бронхи. Особенно аде-
новирус опасен для детей. 
Он может приводить к 
бронхиолиту - тяжелому 

воспалению мелких и тон-
ких бронхов, при котором 
их стенки как будто «рас-
плавляются». Это серьезное 
заболевание. У взрослых 
аденовирусная инфекция 
протекает легче и осложне-
ния вызывает реже. 

Вообще у взрослых эта 
болезнь бывает реже. Мно-
гие успевают встретиться с 
аденовирусами в детстве, и 
к ним вырабатывается им-
мунитет. Несмотря на то что 
это не избавляет от адено-
вирусной инфекции на все 
100%, повторные случаи 
проходят у них легче - без 
осложнений и плохих исхо-
дов.

Что делать и как 
лечиться?

Как бороться с аденовирус-
ной инфекцией сейчас? Точно 
так же, как и с любой другой 
ОРВИ. Это значит, что пре-
параты нужно использовать в 
зависимости от наличия сим-
птомов: 

 есть насморк - закапайте 
капли в нос, чтобы «разды-
шать» его;

 болит горло и беспо-
коит кашель - принимайте 
противокашлевые средства, 
полоскайте горло ромашкой, 
содой и другими средствами, 
делайте ингаляции с эвкалип-
товым маслом и иными эфир-
ными маслами и медом;

 мучает температура - 
примите жаропонижающее: 
детям дайте ибупрофен или 
парацетамол, взрослым мож-
но и аспирин.

Не забывайте о неспе-
цифической противови-
русной терапии. Оказывая 
давление на вирусы, вы сни-
жаете токсическую нагруз-
ку на организм и ослабляете 
тяжесть болезни. Для этого 
используют препараты, сти-
мулирующие выработку ин-
терферона и усиливающие 
противовирусный иммуни-
тет. Вот самые известные 
из них - арбидол, амиксин, 
дибазол, курантил. Можно 
принимать адаптогены рас-
тительного происхождения 
- настойки и препараты из 
женьшеня, лимонника, эле-
утерококка и эхинацеи. Они 
тоже улучшают иммунитет.
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Наша справка
Первые аденовирусы были 

обнаружены только в 1953 году. 
Американские ученые во главе с 
Робертом Хьюбнером выделили 
их у больных с простудными ин-
фекциями, протекающими вме-
сте с конъюнктивитом, а также из 
удаленных у детей во время опе-
раций миндалин, лимфатических 
узлов и аденоидов (последние и 
дали название аденовирусам). 
Поскольку все эти образования 
являются железами иммунной 
системы, этот вирус можно на-
звать желёзным - именно их он в 
первую очередь и поражает.

Это важно
Не вызовет ли вакцина про-
тив COVID-19 аденовирусную 
инфекцию?

Вопрос закономерен. Но это 
маловероятно. Во-первых, для 
вакцины используют аденовиру-
сы 5-го и 26-го типов, а в разви-
тии болезней у человека главную 
роль играют вирусы 3, 4, 7, 8, 14 и 
21-го типов. Во-вторых, векторы 
(так называют вирусы, исполь-
зуемые в вакцинах) изменены. У 
них вырезан ген, который необ-
ходим для размножения адено-
вируса в клетках человека. По-
этому сам вакцинный вирус не 
размножается, следовательно, 
болезнь не вызывает.

Кроме вакцин, аденовирусы 
еще используют в лечении онко-
логических заболеваний.

Наша справка
Ученые считают, что оливковое масло может 

защищать и от других видов рака, например от 
злокачественных опухолей желудка, толстой киш-
ки, яичников и матки. В последнем случае речь 
идет о так называемом раке эндометрия - опухо-
ли внутренней оболочки матки. Пока эти данные 
носят предварительный характер, и, чтобы устра-
нить все сомнения, необходимы дополнительные 
исследования.

Подготовил Олег Днепров

ОЛИВКОВЫМ МАСЛОМ 
БУДУТ ЛЕЧИТЬ РАК ГРУДИ

В пандемию, вызванную коронавирусом, особую известность 
приобрел еще один вирус, вызывающий ОРВИ. Это аденови-
рус. Он у всех на устах из-за того, что его выбрали в качестве 

основы для вакцины против COVID-19. А чем он интересен сам 
по себе и какую болезнь вызывает?
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Россию обязали предоста-
вить новую программу анти-
допинговых реформ, необхо-
димых для восстановления на 
международной арене. Пер-
вый проект, составленный 
прошлой осенью, был отвер-
гнут из-за его несовершенства. 

На днях Всероссийская 
федерация легкой атлетики 
(ВФЛА) потеряла еще и сво-
его очередного президента. 
Петр Иванов продержался на 
этом посту лишь три месяца, 
после чего был назначен заме-
стителем главы Федеральной 
антимонопольной службы. 
Это автоматически лишило 
его возможности руководить 
еще и легкой атлетикой. По 
инициативе Всемирного анти-
допингового агентства и ре-
шению арбитражного суда 
российские чиновники не смо-
гут заседать в национальных 
спортивных федерациях до 
декабря 2022 года. 

Для Петра Иванова стало 
спасением новое назначение, 
позволившее ему отделаться 
от участия в допинговых раз-

бирательствах. За короткое 
время его малопродуктивно-
го президентства разрушение 
отечественной легкой атле-
тики лишь усилилось. 

Атлеты, для которых 
спорт - их единственный зара-
боток, утратили мотивацию: 
нет материальных стимулов, 
нет коммерческих стартов. 
Никто не позаботился о том, 
чтобы несостоявшееся уча-
стие в чемпионате Европы 
заменить участием в оте-
чественном соревновании. 
Руководство федерации об-
мануло атлетов, обещая, что 
они поедут в марте на евро-
пейское первенство. 

«Столько было надежд на 
федерацию, а сейчас оста-
лось только разочарование. Я 
уже устала говорить об этом, 
- признается выдающаяся 

прыгунья в высоту Мария Ла-
сицкене. - По вине прежнего 
президента Юрченко мы поте-
ряли целый год. Очень груст-
но, что на «Русской зиме» при-
зеров впервые оставили без 
денежного вознаграждения, 
а ведь это один из старейших 
коммерческих стартов Рос-
сии. Приходилось заставлять 
себя соревноваться». Атлеты с 
возмущением говорили о том, 
что федерация вполне могла 
бы наскрести денег на преми-
альные, нашлись же средства 
для оплаты многочисленной 
охраны на церемонии откры-
тия. Российские атлеты опаса-
ются, что с такой федерацией 
они не получат даже статуса 
нейтральных на важнейших 
стартах летнего сезона. 

Уже 15 раз с 2015 года 
Международная ассоциация 

легкоатлетических федера-
ций откладывала восстанов-
ление в правах ВФЛА. И нет 
никакой гарантии, что это 
произойдет в этом году. «Я 
знал, что нас не восстановят 
до зимнего чемпионата Ев-
ропы, для этого не было ни-
каких предпосылок, - говорит 
президент крупнейшей в Рос-
сии Федерации легкой атле-
тики Москвы Олег Курбатов. 
- Кроме того, в нашем спорте 
возникают новые допинго-
вые истории, трудно сказать, 
насколько руководство Ми-
ровой легкой атлетики устро-
ит наша дорожная карта по 
восстановлению ВФЛА».

Курбатов указал на не-
оправданную секретность, 
окружавшую разработку до-
рожной карты. Руководство 
федерации превратилось в 
некий тайный совещатель-
ный орган, оно отказывалось 
представить проект реформ 
на рассмотрение президиуму 
федерации и легкоатлети-
ческой общественности, за-
прещалось общаться на этот 
счет и с журналистами. Труд-
но понять, почему для раз-
работки наших предложе-
ний потребовались месяцы. 
Создается впечатление, что 
растерявшиеся чиновники 
просто тянули время, не же-
лая брать на себя ответствен-
ность. 

И все это результат по-
зорного скандала с прыгуном 
Данилой Лысенко. Тогда со-
трудники ВФЛА представи-
ли в международную феде-
рацию фальшивые справки 
о его госпитализации для 
оправдания его неявки на 
допинговые пробы. На днях 
дисциплинарный трибунал 
на четыре года дисквалифи-
цировал бывшего президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина 
и еще пятерых участников 
аферы, возмутившей спор-
тивное сообщество. Разбира-
тельство еще продолжается 
в отношении самого Лысенко 
и его тренера, новые факты 
способны вызвать очередные 
потрясения.

Бывший президент ВФЛА 
Валентин Балахничев сегод-
ня горько сожалеет, что под-
дался давлению со стороны 
спорткомитета и согласился 
в феврале 2015 года добро-
вольно покинуть свой пост. 
Хотя можно было побороть-
ся, подать в Спортивный ар-
битражный суд, доказать, что 
его оклеветали, свалив на 
него всю вину за применение 
допинга. Можно было успеть 
подготовить федерацию к ра-
боте в новых условиях. Но все 
пошло по худшему сценарию, 
и от мощной федерации оста-
лись руины.

Николай Иванов

Интервью-
бомба

Бывший тренер 
«Витязя», первый 
русский тафгай 
(агрессивный защит-
ник, устрашающий 
ключевых игроков 
противника) в НХЛ 
Андрей Назаров дал 
20 февраля интер-
вью «Комсомоль-
ской правде». Самая 
яркая цитата звучала 
так: «Был один не-
приятный случай, который с 
Артемием произошел в нача-
ле 2010-х. И не стал бы я его 
вспоминать, если б не поведе-
ние Панарина, с которым мы 
плотно работали в «Витязе», 
которое я в последнее время 
вижу у него в Штатах...

11 декабря 2011 года в Риге 
наш «Витязь» проиграл мест-
ному «Динамо» со счетом 0:2. 
Панарин за весь матч сумел 
лишь несколько раз бросить 
по воротам. Такое ощущение, 
что экономил энергию для 
вечерних «подвигов».

Нам предстояло вылетать в 
Минск наутро. Большинство 
хоккеистов пошли отдыхать 
по номерам. Кроме несколь-
ких легионеров и Артемия. И 
вот он погулял в баре отеля 
«Рэдиссон». Причем в про-
цессе вечернего отдыха наш 
нападающий отправил на пол 
18-летнюю гражданку Лат-
вии несколькими мощными 
ударами. Избив девушку, он 

поспешил в номер, попро-
сив довести его товарища по 
команде Мишу Анисина. Но 
полиция подъехала быстро. 
Панарина задержали. Соста-
вили протокол. Ему светил 
реальный срок. Но за Панари-
на вступились авторитетные 
жители Риги. Прошли перего-
воры с полицейским началь-
ством. Слышал про цифру 40 
тысяч евро наличными за то, 
чтобы спустить дело на тор-
мозах. В итоге уголовное дело 
не стали возбуждать».

Тут нужно уточнить, что 
Артемий Панарин в последнее 
время прославился тем, что 
высказывался против прези-
дента России и выражал недо-
вольство порядками в стране, 
а также активно поддерживал 
либералов и Алексея Наваль-
ного. А вот Назаров, наоборот, 
как раз выступал на стороне 
власти и делал мощные заяв-
ления, соответствующие «ли-
нии партии».

Отпуск за свой счет
Но вряд ли Назаров подо-

зревал, что его выступление в 
российской прессе так бомба-
нет за океаном. К вечеру его 
слова перевели в Америке, и 
«Нью-Йорк Рейнджерс» на-
стоятельно посоветовал Па-
нарину взять отпуск за свой 
счет.

В клубе заявили, что пол-
ностью поддерживают Арте-
мия и что он стал «жертвой 
режима». Мол, в России сфа-
бриковали выдумку, чтобы 
отомстить Панарину в ответ 
на его слова о Путине. Но 
при этом все в Америке на-
пряглись, потому что поднять 
руку на женщину - это страш-
ный грех и за такое можно 
потерять остаток контракта. 
А это, между прочим, 60 млн 
долларов.

Да и тут появился свиде-
тель - Михаил Анисин, быв-
ший игрок «Витязя», который 

тогда сидел с Панариным в 
баре. Он вроде бы защищал 
Артемия, но признал, что в 
тот день приезжала полиция, 
что Панарин толкнул девуш-
ку, когда к ней подкатывал 
пьяным, и что вообще вел 
себя по-хамски.

Артемия тут может спасти 
только то, что полиция так и 
не завела на него уголовное 
дело в 2011 году, выпустила из 
страны, а с девушки не были 
сняты побои. 

Чем все закончилось? Вро-
де бы дело стало затихать. 
Назаров заявил, что больше 
не видит смысла педалиро-
вать тему. И встречаться с 
Панариным он не хочет даже 
случайно, потому что этот 
человек ему неприятен.

Но посмотрите, Федера-
ция хоккея России никак 
не прокомментировала эту 
историю, вообще отреаги-
ровала на нее холодно. Мно-
гие подумали, это верный 
признак, что Панарина 
больше не ждут в сбор-
ной России, где не нужны 
вольнодумцы. Там, наверху, 
могут простить федерации 
даже проигрыши крупных 
турниров, но не такие за-
явления.

А Панарин что-то не воз-
вращается в состав «Рейн-
джерс». Вдруг ньюйоркцы 
воспользуются поводом и 
расторгнут контракт с Арте-
мием? Сейчас ведь пандемия, 
нужно экономить средства, 
да и тень на репутацию клуба 
уже брошена.

В общем, это может быть 
смешно. Панарин играл за 
российские клубы. И молчал. 
Когда же подписал семилет-
ний контракт с «Рейнджерс» 
на 81,5 млн долларов и купил 
дом в окрестностях Нью-
Йорка, то вдруг начал кри-
тиковать Россию. А что если 
ему в эту самую Россию надо 
будет вернуться? Казус, да и 
только.

Степан Строев
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SHUTTERSTOCK/FOTODOM

КРАХ РОССИЙСКОЙ «КОРОЛЕВЫ СПОРТА»
Наши легкоатлеты отстранены от участия в 
мартовском зимнем чемпионате Европы в 
Польше. В середине марта Совет Международ-
ной ассоциации легкоатлетических федераций 
рассмотрит возможность выступления росси-
ян в международных соревнованиях хотя бы в 
качестве «нейтральных» без флага и гимна. 

ТАФГАЙ НАЗАРОВ 
НАСТИГ ПАНАРИНА

Удивительная история произошла на днях, когда российский 
хоккеист американского клуба «Нью-Йорк Рейнджерс» Арте-
мий Панарин был торпедирован «ракетой из прошлого», запу-
щенной его бывшим главным тренером Андреем Назаровым.
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Для коллег
Отмечать весенний 

праздник мы начинаем 
на работе. Наши пре-
красные коллеги 
ждут поздрав-
лений, и есть 
много прият-
ных вещиц, ко-
торыми можно 
их порадовать.

Подставка для 
подогрева чашки с к о ф е 
или чаем - очень нужный 
подарок для того, кто мно-
го работает за компьюте-
ром в офисе. Всегда приятно 
глотнуть горячего напитка 
и обидно, когда увлечешься 
работой - и вот твой чай уже 
остыл. Такой девайс работа-
ет от разъема USB и крайне 
прост в использовании. Цена 
вопроса - от 800 рублей.

Кружка-хамелеон, ме-
няющая цвет и дизайн в за-
висимости от температуры: 
наливая горячие напитки 
в емкость, одариваемая не 
сдержит удивления - изобра-
жение на кружке поменяется. 
Цена вопроса - от 500 рублей.

Кружка с фотопортретом 
- запоминающийся подарок. 
Мужскому коллективу стоит 
подготовиться заранее, вы-
брав из соцсетей самые луч-
шие портреты дам-коллег. 
Цена вопроса - от 600 рублей.

Канцеляр-
ские мелочи. 
Они всегда 
нужны, а само-

стоятельно обо-
рудовать рабочее 
место для них не 
всегда есть вре-
мя. Пригодятся 

магнитные дер-
жатели, календари-

планировщики, ков-
рик для мыши. Цена 
вопроса - от 200 
рублей.

Календарь 
с набором 
з а б а в н ы х 
с т а т у с о в 
внесет ча-
стичку юмора 
в рабочие буд-
ни. Например, 
«сегодня я - 
упорная белка». 
Цена вопроса 
- от 500 рублей.

Ваза для 
цветов - всег-
да актуальная 
вещь. Ведь ни 
один праздник 
8 Марта не об-
ходится без цве-
тов - замечатель-
но, если букет будет 
куда поставить. Цена 
вопроса - от 700 ру-
блей.

Для подруг и любимых
Подругу, любимую девуш-

ку, супругу порадуйте, вспом-
нив о ее пристрастиях, увле-
чениях и даже мечтах.

Авторские украшения - 
это необычный подарок. Он 
порадует своей индивидуаль-
ностью. Будет хорошо, если 
вы заблаговременно узнаете, 
что нравится вашей избран-
нице - золото или серебро, 
какие камни ей подходят. Та-
кой подарок нужно, конечно, 
готовить заранее, передав за-
каз ювелиру, но он того стоит. 
Цена вопроса - от 3000 рублей.

Кулон с фотографией вну-
три - приятный романтичный 
подарок. Ваша общая фото-
графия - воспоминание всег-
да с собой. Цена вопроса - от 

1000 рублей.
Умные весы и часы-шаго-

мер - отличный подарок для 
любительницы фитнеса. К 

тому же это прекрасный 
стимул для занятий спор-
том. Цена вопроса - от 
1500 рублей.

Зверошапка - мод-
ный аксессуар. Это 

одновременно 
шапка с шар-
фом-муфтой 
из разного 

меха - тепло и 
симпатично. Цена вопроса - 
от 3000 рублей.

Кигуруми - модная одежда, 
которую сегодня любят но-
сить и женщины, и мужчины: 

забавный наряд для дома. А 
еще он подойдет и в каче-
стве маскарадного костю-
ма для вечеринки. Цена во-
проса - от 1500 рублей.

Календарь из совместных 
фотографий - подарок из 
ваших воспоминаний. Кста-
ти, можно начать годовой 
календарь с марта. Каждый 
месяц - новые эмоции! Цена 
вопроса - от 1000 рублей.

Абонемент в спортзал, сер-
тификат для похода в салон 
красоты - всегда востребован-
ный подарок. Не всегда жен-
щина может сама позволить 
себе потратить деньги на свой 
досуг: мы привыкли на себе 
экономить. Ну а такое внима-
ние мужчины будет приятно.

Для мам и бабушек
Электронная или аудио-

книга. Сегодня они очень вос-
требованы среди пользовате-
лей гаджетов всех возрастов. 
Пристрастились к чтению 
электронных книг или про-
слушиванию аудиоверсий и 
наши мамы. Скачайте прило-
жение на телефон, соберите 
самые любимые мамины или 
бабушкины книги - и при-
ятные вечера за чашкой чая 

обеспечены. Цена вопроса - 
от 500 рублей.

Плед с рукавами. Теплая 
и уютная вещь. Под таким 
пледом, из плюша или велю-
ра, приятно и вздремнуть, а 
можно и ходить дома. Цена 
вопроса - от 2000 рублей.

Мелкая бытовая техника 
тоже придется ко двору (но 
выбирайте такую, чтобы была 
простой в использовании и на-
дежной): миксер, кофемолка, 
увлажнитель воздуха. Такие 
бытовые мелочи-помощники 
- отличный подарок. Цена во-
проса - от 1300 рублей.

Массажная подушка на пле-
чи в виде накидки или ворот-
ника - очень полезная вещь. 
Ежедневный массаж - иде-
альный подарок для здоровья. 
Цена вопроса - от 2300 рублей.

Подготовила 
Евгения Кузнецова

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы, не ведите сидячий 
образ жизни. Текущая неделя 
хороша для того, чтобы дей-
ствовать. Однако не подда-
вайтесь на обольщения, все, 
что вам сейчас требуется, - ус-
лышать свой внутренний голос. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь спортом.

Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

У Стрельцов - благоприятное 
время для отстаивания своих 
позиций и укрепления тыла. 
Ваше красноречие сейчас 
заставит любого оппонента  
согласиться с вашим мнением, 
поспешите этим воспользо-
ваться. Нестандартные реше-
ния хорошо сработают в чет-
верг. В понедельник возможны 
финансовые потери.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Состояние здоровья Овнов в 
этот период будет нестабиль-
ным. Остерегайтесь травм, 
простуды и проявления хро-
нической усталости, не от-
кладывайте поход к врачу и 
пройдите нужные исследова-
ния. В четверг у вас появится 
покровитель. Будьте готовы к 
борьбе с препятствиями в по-
недельник.
Благоприятные дни - 5 и 9.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Тельцам будет нелегко реали-
зовать свои желания. Если вы 
планируете в ближайшем бу-
дущем рисковое предприятие, 
отложите его до лучших вре-
мен, сейчас не время играть в 
рулетку. В четверг ускорится 
продвижение в делах. В по-
недельник не стоит принимать 
все слишком близко к сердцу. 

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

У Раков - период дружеских 
встреч, интимных бесед и вос-
становления прерванных от-
ношений. Возможно, в вашей 
жизни снова появится новый 
друг. В четверг ждите выгодных 
партнерских предложений. В 
воскресенье придется решать 
юридические вопросы, будьте 
аккуратны с цифрами.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Львам рекомендуется про-
явить сдержанность и не идти 
напролом, сейчас вам и так 
представится возможность 
достичь задуманного. Ваши 
друзья будут приветствовать 
вас с распростертыми объ-
ятиями в пятницу. Во вторник 
будьте внимательны с деловой 
перепиской.

Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

Девы должны сосредоточиться 
на легковыполнимых задачах. 
Сейчас не время решать судь-
боносные вопросы, которые в 
данный момент вы не сможе-
те довести до конца. В среду 
будьте внимательны с докумен-
тацией и не принимайте ответ-
ственных решений. В выходные 
организуйте культурный поход 
с друзьями.
Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

Весам не следует расслаб-
ляться. Держите ситуацию под 
контролем, высока вероят-
ность проволочек, которые 
могут внести коррективы в 
успешность важного дела. В 
среду интуиция станет хоро-
шим помощником в денежной 
сфере. Будьте аккуратны в 
пятницу, велик риск обмана.

Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 8.

На этой неделе у Скорпионов 
появится возможность быть 
в центре внимания. Блесните 
своими талантами, будьте на 
высоте, сейчас вам с легкостью 
удастся почти все. В воскре-
сенье будете излишне придир-
чивы к окружающим. Сделайте 
ставку на выдержку и диплома-
тичность во вторник.

Благоприятные дни - 3 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 9.

На первый план у Козерогов 
выйдет желание привнести 
побольше острых ощущений 
в свои отношения. Добавьте 
больше нежности, на одной 
страсти ваши любовные рома-
ны могут оказаться короткими. 
В среду оформляйте и подпи-
сывайте важные документы. В 
воскресенье следите за свои-
ми вещами.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

Водолеям звезды советуют не 
терять бдительности и держать 
все свои дела в законном по-
рядке. Не исключено, что к 
вам наведаются проверяющие 
инстанции. В этом случае не 
стесняйтесь обратиться за по-
мощью к влиятельным друзьям. 
В среду не переусердствуйте с 
инициативой. В субботу избе-
гайте лишних трат.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Рыбам прежде всего необхо-
димо выделить время для себя, 
семьи и отдыха. Окунитесь в 
отношения с партнером по-
новому, делая их более глубо-
кими и чувственными. Четверг 
- удачное время для крупных 
приобретений. Подготовьтесь 
к монотонной систематиче-
ской работе во вторник.

Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 6.

3 марта - секстиль Венеры и Урана: романтические 
отношения могут возникнуть внезапно, так же как и 
решение вступить в брак может быть сделано с уди-
вительной поспешностью. 5 марта - соединение Мер-
курия и Юпитера: интерес к религии, праву, образова-
нию. День хорош для учителей, докладчиков, полити-
ков и всех, кому нужно красноречие.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ

3 - 9 
МАРТА

р у

Что не стоит дарить
Чтобы не огорчить ту, кому вы готовите подарок, или не выгля-деть неловко при его дарении, стоит помнить, что не все подойдет в качестве презента.
Нежелательны:

 косметические средства. Чаще всего женщина знает сама, ка-кие средства и бренды ей подходят. Этот подарок слишком лич-ный. Лучше в таком случае выбрать качественные духи, но не кре-мы или декоративную косметику;
 предметы быта. Это, конечно, давняя традиция - подарить на 8  Марта набор кастрюль, но, к счастью, она уже забывается. Не надо напоминать о рутинных домашних делах и заботах в празд-ник. Такие подарки не очень радуют. Дарить бытовую утварь мож-но только в одном случае - если вас об этом заранее попросили; домашние животные. Нельзя дарить питомцев - мы не знаем о пла-нах или о состоянии здоровья людей, кому вдруг решили преподне-сти хомячка или щенка. Такое приобретение - решение личное.
Стоит также учитывать возраст и статус дамы, которую вы хоти-те порадовать. Насколько вы близки, знаете вы друг друга близко или просто коллеги, или приятельствуете, или между вами есть романтические чувства, или это ваши близкие… Возможно, это ваш преподаватель или мама вашего друга - всякий раз нужно учи-тывать этот момент.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙ

AD
O

B
ES

TO
C

K

Ñåãîäíÿ ïðàçäíèê ó äåâ÷àò!
Скоро, совсем скоро самый главный женский празд-
ник, который с трепетом ожидают представитель-
ницы прекрасной половины человечества… По тра-
диции мы подобрали для вас варианты подарков к 
8 Марта. Чем и как порадовать своих коллег, подруг, 
мам и любимых, разбираемся вместе.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Сватья из «Сказки о царе Салтане». 7. Кон-
структор пистолета ТТ. 10. Николай, шоумен и гонщик. 11. Римский аналог 
Афины. 12. У Дюма она с камелиями. 13. Большая палка. 15. Жалящее на-
секомое. 16. Река, текущая по Пакистану. 17. Космонавт Юрий с позывным 
«Кедр». 18. Артур Конан, придумавший гения Холмса. 19. Хитросплетение 
романиста. 22. Настя Каменская в титрах. 25. Драматург Джордж Бернард. 
26. Краб на фуражке мичмана. 29. 44-й президент США. 31. Сушеный бе-
лый виноград. 33. Присмотр за ссыльным. 35. Оценка в пару баллов. 36. 
Ленивый повелитель волшебной щуки. 38. Город-порт на Дону. 39. Потеря 
жизненных сил у цветка. 41. Растут от висков. 42. Та же разбойница. 44. 
Аксессуар курильщика-пижона. 47. Танцующая муза. 49. Крупный яркий 
попугай. 50. Зеленая «груша» в салате. 53. «Мешкоклювая» птица. 55. Пи-
тер Фальк в роли лейтенанта. 56. Столица Кабардино-Балкарии. 60. Дав-
ление на кнопку. 61. Суть скептицизма. 62. Учетная запись пользователя. 
63. Напыщенность сановника. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Школьный урок со скелетами. 2. Пенаты ца-
ревны Будур. 3. Крепость, уступившая Суворову. 4. Мифическая дева из 
морской пены. 5. Обитательница серпентария. 6. Прозвище американца. 
7. Топор на индейской тропе войны. 8. «Гибрид» копья и секиры. 9. Ама-
зонка на лошади. 14. Титул Элтона Джона. 20. Пустынный попрыгунчик. 
21. Водопад в Южной Америке. 23. Церковная служба в первой половине 
дня. 24. Булычов у М. Горького. 27. Знаток родной местности. 28. Ничья 
на весах. 30. «Старшая сестра» арифмети-
ки. 32. Имя актрисы Роговцевой. 34. На-
ложница султана. 37. «Неуловимый» кино-
герой В. Васильева. 40. Глазная «шторка». 
42. Под его дробь хорошо маршировать. 
43. Потеря гоголевского майора Ковалева. 
45. Знойный … -де-Жанейро. 46. Гамзатов, 
автор «Журавлей». 47. Самосад в кисете. 
48. Макет летательного аппарата. 50. Тот 
же водяной удав. 51. Гром орудий в честь 
победы. 52. Официальный противник дис-
сертанта. 54. Женское начало в Китае. 57. 
Огненный поток из кратера. 58. Заздравная 
на пиру. 59. До него язык доведет. 

ЛЮБОВЬ ВЛАДИМИРОВНА
  Предсказываю судьбу. 
  Сниму порчу, сглаз, венец 
безбрачия, верну мужа. 
  Прием по записи 
и на расстоянии.

Пенсионерам

СКИДКА

Ре
кл

ам
а

8(910) 455-66-66
ст. м. «Пражская»,
ст. м. «Кунцевская»

gospozhaluba.ru

Акция действует с 20.02  до 31.03.2021 г.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Метеорит. 5. Тарантас. 9. Ревизор. 10. Ежовик. 11. Физалис. 12. Кукареку. 13. 
Тайна. 14. Набивка. 17. Енот. 19. Обстановка. 23. Ель. 24. Удалец. 25. Осока. 27. Родство. 30. Авиаба-
за. 33. Татарстан. 35. Калита. 36. Клоунада. 38. Бобр. 39. Пава. 40. Адольф. 43. Карлик. 45. Кусачки. 
48. США. 49. Ибис. 50. Зазывала. 51. «Субару». 52. Давка. 54. Хельсинки. 56. Альбинос. 57. Канны. 
58. Абрикос. 60. Вар. 61. База. 64. Альберт. 66. Лабрадор. 67. Орегано. 68. Единица. 69. Очевидец. 
70. Чавканье. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мужество. 2. Обдирала. 3. Трифонов. 4. Визави. 5. Трускавец. 6. 
Ридикюль. 7. Нагорье. 8. Статуэтка. 15. Блад. 16. Веялка. 18. НЛО. 20. Тес. 21. Навес. 22. Кубанка. 
26. Картель. 28. Огайо. 29. Хакамада. 31. Иголка. 32. Бен. 34. Аврал. 37. Абрис. 39. Показуха. 41. 
Оригами. 42. Фас. 44. Абдулла. 46. Убыль. 47. Чулан. 52. Диас. 53. Расчесывание. 55. Сераль. 57. 
Кабальеро. 58. Архаровец. 59. Каре. 60. Вездеход. 62. Абразив. 63. Строгач. 65. Богиня.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №9 (1418)

Ответы на сканворд №9(1418)

Сын учителя ли-
тературы спрашива-
ет у своей матери:

- Мама, Пушкин - 
наше все?

- К сожалению, да, 
сыночек.

- Почему «к сожа-
лению», мама?

- Потому что все 
остальное: газ, нефть, 

металл, лес и земля - 
давно не наше.

Муж с женой со-
бираются в гости. 
Жена прихорашива-
ется и спрашивает:

- Я похожа на фо-
томодель?

- Скорее на фото-
робот...
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